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Патриарх Кирилл: 
Каждый приход должен 
помогать тем, кто на линии огня 
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Он первый в мире космонавт во втором поко-
лении. Отец — Герой Советского Союза Алек-
сандр Волков — полетел в космос в 1985 году, 
а Сергей — в 2008-м. В их честь назван бульвар 
Космонавтов Волковых в городе Горловке До-
нецкой Народной Республики. Наш корреспон-
дент поговорил с Сергеем Александровичем о 
его отношениях с отцом, о чувствах, которые 
человек испытывает в космосе, о духовнике и 
о любимых храмах.
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Космонавт Сергей Волков на орбите

На космическом корабле, 
как в русском доме, 
есть красный угол

Актриса Виолетта
Давыдовская
рассказала, 
как нашла 
свою веру 
в Крыму
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«Мои пути с либеральной 
интеллигенцией 
давно разошлись»
Поэт Юрий Кублановский – 
о донбасских стихах, 
об эмиграции 
и об упадке Запада М
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«На передовой 
от причастия 
не отказываются»
Как капитан Якименко 
стал диаконом 
и служил на фронте 
с Героем России стр. 10

Лётчик-космонавт 
Сергей Волков 
рассказал нам о святынях 
на борту международной 
космической станции
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За последнее вре-
мя Патриарх Ки-
рилл неоднократ-
но затрагивал тему, 

которая волнует сегодня 
всех. Речь о том, что про-
исходит на Украине. Об 
этом он говорил и в Ело-
ховском соборе в День 
Крещения Господня, и в 
Государственной думе на 
рождественских парла-
ментских встречах. Вот не-
которые из высказываний 
Святейшего.

Когда звучит 
команда 
«В атаку!»

«Наши ребята, прежде 
всего те, кто отправляется 
на передовую, очень нужда-
ются в духовной поддерж-
ке, — сказал Патриарх. — И 
в этой ситуации не может 
быть никаких формальных 
слов. Нужно уметь сказать 
человеку то, что его укре-
пит, в том числе тогда, ког-
да раздастся команда «В 
атаку!». Команда, без ко-
торой не может быть по-
беды, когда нужно встать 
и идти навстречу смерти. 
И ведь наши ребята сейчас 
так и поступают: поднима-
ются из окопов и идут на-
встречу смерти». 

При этом Патриарх на-
помнил, что во всех ситу-
ациях, даже экстремаль-
ных, у православного че-
ловека должны быть твёр-
дые моральные и духовные 
ориентиры. «Борьба с вра-
гом, — заявил Святейший, 
— не должна превращаться 
в ненависть к отдельному 
человеку и сопровождать-
ся невероятной жестоко-
стью, как мы знаем по слу-
чаям обращения с нашими 
пленными по ту сторону 
линии боевых действий». 

«Вера без дел 
мертва»

Но поддерживать вои-
нов должны не только свя-
щеннослужители, убеждён 
Святейший.

«Если мы говорим, что 
Церковь — со своим наро-

дом, — заявил Предстоя-
тель, — то каждый приход 
должен помогать тем, кто 
на линии огня. Нам нуж-
но мобилизовать наших 
прихожан, чтобы они со-
бирали вещи, продукты. 
Ищите возможности, соби-
райте деньги, отправляйте 
посылки, по возможности 
сами поезжайте, поддержи-
те военнослужащих». 

 «Вера без дел мертва», 
учит нас слово Божие, — 
напомнил Патриарх, — 
и верные чада Церкви под-
тверждают её деятельной 
любовью к ближним — че-
рез труды тысяч и тысяч до-
бровольцев, жертвователей, 
врачей, сестёр милосердия. 
И я благодарю особенно тех 
волонтёров, которые, дей-
ствительно не жалея жиз-
ни своей, отправляются в 
самые трудные точки кон-
фликта, повлёкшего много-
численные жертвы».

Такие гонения 
на веру были 
в ХХ веке

По мнению Святейше-
го, преследования, кото-
рым подвергается сейчас 
Украинская церковь со 
стороны государственной 
власти, «сопоставимы по 

своему размаху и циниз-
му разве что с гонениями 
на веру в XX веке в нашей 
стране». 

«Повсеместно проводят-
ся обыски в епархиях, мо-
настырях и на приходах, 
— сказал Патриарх, —  по 
надуманным предлогам 
заводятся уголовные дела 
на духовенство, на веру-
ющих, которые дискре-
дитируются и в СМИ; от-
нимаются и оскверняют-
ся важнейшие для наших 
народов православные 
святыни. С каждым днём 
сильнее и сильнее звучат 
призывы полностью за-
претить деятельность ка-
нонической Православ-
ной церкви. Всё это мож-
но расценивать как часть 
глобального внешнего за-
каза на уничтожение ка-
нонического православия 
в пределах отдельно взя-
той страны — Украины».

«Каждый приход 
должен помогать тем, 
кто на линии огня» На своём по-

следнем заседа-
нии Священный 
Синод утвердил 
т екс т ы новы х 
молитв для до-
машнего чтения. 
Среди них молит-
венные просьбы о 
тех, кто сражает-
ся на поле брани, 
кто ранен или по-
пал в плен. 

Обращённая к 
Богородице мо-
литва матери или 
родственников об 
исцелении раненого вои-
на звучит так:

 «К кому возопию, Влады-
чице? К кому прибегну в го-
рести моей, аще не к Тебе, 
Царице Небесная? Кто плач 
мой слезный и воздыхание 
мое приимет, аще не Ты, 
Мати Божия, Заступни-
це и Прибежище во всех бе-
дах нам, грешным? Услыши 
вопль мой, Всемилосердая 
Целительнице, яко умножи-
шася скорби сердца моего, 
и яви милость Свою на одре 
болезни возлежащему и ра-
ною уязвленному чаду мое-
му воину [имярек], исцели 
его тяжкия душевныя и те-
лесныя болезни и воздвигни 
от одра немощи цела и все-
совершенна, да воспевает 
Твое теплое заступление. 
Аминь».

А это текст молит-
вы о воинах, оказавших-
ся в плену:

«О, Всепетая Богороди-
це, всех скорбящих Радосте 
и обидимых Заступнице! 
Услыши молитву мою, про-
шения моего не отрини и по-
милуй чадо мое (отца моего, 
мужа моего), воина [имярек] 
в пленении сущаго! Сохрани 
его цела и невредима, огради 
его от злобы пленивших его 
и не даждь ему убиену быти 
от рук их, веру истинную в 
нем укрепи и скоро тяжкаго 
пленения избави, да в разуме 
воспевает Тя, Царице Небес-
ная, и Сына Твоего, Господа 
нашего Иисуса Христа, со 
Безначальным Его Отцем и 
Пресвятым и Благим и Жи-
вотворящим Его Духом во 
веки веков. Аминь».

«К кому прибегну 
в горести моей, 
аще не к Тебе, 
Царице Небесная» 
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Нужно уметь 
сказать 
человеку 
то, что его 
укрепит, 
когда нужно 
встать и идти 
навстречу 
смерти

Патриарх Кирилл ярко выступил на парламентских встречах
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«Утоли моя печали». Икона XIX века 

Что говорил Святейший Патриарх о событиях на Украине

Как молиться за наших воинов

На недавнем Епархи-
альном собрании горо-
да Москвы был поднят 
вопрос о том, подлежат 
ли священнослужители 
мобилизации в случае её 
объявления. 

— К сожалению, в за-
конодательстве отсроч-
ка от мобилизации для 
представителей духо-
венства на сегодняшний 
день не предусмотрена, 
— сказал Патриарх Ки-
рилл. — При этом святые 
каноны Церкви строго за-
прещают священнослу-
жителям вступать на во-
енную службу. Так, 83-е 
правило святых Апостол 
говорит: «Епископ, или 
пресвитер, или диакон, 
в воинском деле упраж-
няющийся да будет из-
вержен из священного 
чина. Ибо кесарево ке-
сарю и Божие Богу». На 

самом деле несмотря на 
пробел в законодатель-
стве многим в руковод-
стве нашей страны оче-
видно, что задача духо-
венства не в том, чтобы 
участвовать в вооружён-
ных действиях с оружием 
в руках. В связи с этим в 
ходе недавней частичной 
мобилизации во взаимо-
действии с руководством 
Министерства обороны 
удалось прийти к времен-
ному решению, благода-
ря которому духовенству 
была предоставлена от-
срочка от мобилизации 
на всё время пребывания 
в священном сане. 

Такое решение, по мне-
нию Патриарха, необхо-
димо закрепить законо-
дательно.  Заняться этим 
Святейший поручил Пра-
вовому управлению Па-
триархии.

Могут ли мобилизовать священника



3№1 февраль/2023    КРЕСТОВСКИЙ  МОСТ    www.krest-most.ru О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Известный журна-
лист «Комсомоль-
ской правды» 
Дмитрий Стешин 

несколько дней провёл в 
зоне боевых действий вме-
сте со священнослужите-
лями, которые окормля-
ют наших бойцов. Одним 
из его спутников оказался 
уникальный человек – Ки-
приан (Бурков), полковник 
запаса, который воевал в 
Афганистане, потерял там 
обе ноги и получил звез-
ду Героя. Он был советни-
ком президента, успеш-
ным бизнесменом, а потом 
поверил в Бога и в 2016 
году принял монашеский 
постриг.

Бронежилет 
на рясе

Вот как рассказывается 
в материале военкора о се-
годняшнем служении мо-
наха-героя: 

«Мы с отцом Киприа-
ном сразу же поехали на 

передовую. Ребята наш-
ли ему чёрный бронежи-
лет, чтобы на рясе не вы-
делялся. И вот бежит он по 
траншее, высокий, худой, 
со звездой Героя на гру-
ди… Остановится, с бой-
цом поговорит, благосло-
вит и дальше…»

В минуты отдыха мона-
ха расспрашивали о смысле 
происходящего на Донбассе 
и о том, как это соотносит-
ся, на его взгляд, с Божиим 
промыслом. Отец Киприан 
отвечал так:

— Если единственным 
средством остановить зло, 
это сатанинское движение, 
является операция, в ре-
зультате которой победа бу-
дет за Богом, а мы – орудие 
в Его руках, конечно, тогда 
Бог и разрешает произойти 
тому, что происходит. Зло 
само по себе не может оста-
новиться. Мы сейчас – ин-
струмент в руках Божьих, 
чтобы остановить распро-
странение зла. И пока это-
го не произойдёт, всё бу-

дет продолжаться. У нас ва-
риант только один – побе-
да. Победа над злом. Чтобы 
всё изменилось и стало по-
божески, в любви. 

Воюющих на той сторо-
не отец Киприан называ-
ет заблудшими овцами и 
надеется, что они вернут-
ся к Богу.

Когда потери 
прекратились

Во время своих передви-
жений по горячей зоне жур-
налист и священнослужи-
тели встретились с необыч-
ным явлением – «право-
славными батальонами». 
Один из их создателей под-
полковник с позывным 
«Японец» рассказал о том, 

как в ходе испытаний люди 
обращаются к вере, просят 
иконки, молитвословы.

— В окопах атеистов не 
бывает, — говорит он. – 
А верующий человек ви-
дит свою защиту не толь-
ко в бронежилете и каске.

И постепенно один за 
другим батальоны, ко-

торые прежде были про-
сто под номерами, стали 
брать себе названия, свя-
занные с верой, именами 
святых, мучеников. Тако-
вы, например, батальоны 
имени Александра Невско-
го или Евгения Родионова, 
отказавшегося снять крест 
и зверски убитого боевика-
ми в первую чеченскую. А в 
конце дня оказались в ба-

тальоне имени Сорока му-
чеников севастийских, на-
званых в честь римских во-
инов, принявших христи-
анство и претерпевших за 
это страшные муки. 

«И само богослужение 
здесь, — пишет журналист, 
— напоминало службы пер-
вых христиан-катакомбни-

ков. Тёмный внутренний 
коридор с низким потол-
ком, и только теплятся де-
сятки жёлтых свечей в ру-
ках воинов».

Как рассказали бойцы, 
после переименования ба-
тальона в честь святых тя-
жёлые потери в его составе 
прекратились. 

Бежит он по траншее, 
со звездой Героя на груди, 
с бойцом поговорит, 
благословит и дальше

На Донбассе появились 
православные батальоны
Среди священников на передовой есть 
и Герой Советского Союза монах Киприан  

Fr
ee

 W
in

d 
/ Ф

от
об

ан
к 
Ло

ри

Монах Киприан снова в горячей точке 

В интервью газете «Куль-
тура» известная поэтесса 
Анна Долгарева поделилась 
своим мнением о том, что 
разделяет людей в ходе во-
енных конфликтов. В по-
следнее время Анна мно-
го времени проводит на 
Донбассе – помогает на-
шим бойцам как волонтёр 
и как поэт, продолжает пи-
сать стихи. 

Сама она родом из Харь-
кова. Очень сочувствует 
своим землякам.

«За эти восемь лет, — 
говорит она, — произо-
шло тотальное оболвани-
вание. У людей на Украи-
не нет доступа ни к каким 
источникам информации, 
кроме украинского теле-
видения, которое совер-
шенно по-особенному по-
даёт происходящее. Врёт, 
попросту говоря, внаглую. 
Видимо, это действует на 
людей. Они начинают ду-
мать, что по телевизору по-
казывают правду».

А вот позицию некоторых 

наших деятелей культуры 
Анна истолковывает иначе: 

«Я объясняю это для себя 
наличием совести и мозгов. 
Мне кажется, у нас популя-
рен дискурс в культурной 
среде: модно быть против 
государства. Как Солжени-
цын, как Сахаров. И если 
государство что-то предла-
гает, то нужно, не разбира-
ясь, не вникая, выступить 
против государства. Такое 

поведение характерно и для 
подростков, и для творче-
ских людей — все мы до-
вольно инфантильны. Если 
человек не собирается вни-
кать в причины происходя-
щего на Украине, то он и 
занимает антироссийскую 
позицию».

Анна рассказала, что 
вместе с друзьями возит на 
фронт аптечки, рации, коп-
теры. «А ещё — крестики, 
иконки, молитвословы — 
всё это просили, действи-
тельно».

Она уверена, что с Дон-
басса придёт большая во-
енная литература:

«Поэзия реагирует бы-
стро, а проза ещё толь-
ко должна прийти. Пока 
только Захар Прилепин 
описал в прозе происхо-
дящее, но, я думаю, будут 
и другие авторы». А закон-
читься всё, по её убежде-
нию, должно «разрушени-
ем украинского нацистско-
го режима и взятием Кие-
ва, мы должны победить». 

Поэтесса Анна Долгарева предсказала 
большую военную литературу

 Любопытный эпизод 
произошёл во время не-
давнего награждения жур-
налистов премиями Пра-
вительства РФ. Так по-
лучилось, что короткий 
обмен репликами в ходе 
церемонии приоткрыл 
некоторые сокровенные 
страницы жизни премьер-
министра страны Михаи-
ла Мишустина, о которых 
он мало говорит. Речь о 

постоянном месте его мо-
литвенного паломниче-
ства – Дивеевской обите-
ли, в которой глава прави-
тельства бывает регуляр-
но, много ей помогает, но 
предпочитает это не афи-
шировать.

Среди награждённых 
был известный телеведу-
щий Андрей Малахов. И во 
время награждения он за-
метил: 

— Я вчера отмечал день 
рож дени я в Дивеево. 
И на Канавке монастыр-
ский сторож мне сказал: 
«О, Андрюха, передавай 
привет Мишустину». Буд-
то знал, что я вас увижу. 
Передаю. Они в Дивеево 
знают, как скромно, без 
лишнего шума вы приез-
жаете туда молиться…

Мишустин улыбнулся:
— За привет спасибо.
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Премьер-министр награждает телеведущего

Андрей Малахов передал привет 
Михаилу Мишустину из Дивеева
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Анна Долгарева — 
поэт и волонтёр 
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Один из самых ярких и 
влиятельных деяте-
лей Русской зарубеж-
ной церкви митрополит 

Берлинский и Германский Марк 
(Арндт) известен ещё и тем, что 
имеет наиболее тесные контакты 
с православными братьями 
на Украине. Поэтому так интерес-
но появившееся на днях интер-
вью с владыкой на сайте Право-
славие.ру.

«События на Украине во мно-
гом перекликаются с гонения-
ми на христиан в первые века на-
шей эры, — сказал митрполит. — 
Только сейчас ситуация гораздо 
хуже, потому что всё это делается 
бывшими христианами и бывши-
ми прихожанами нашей Церкви, 
которые теперь выступают про-
тив неё».

По мнению владыки, даже Гит-
лер не заходил так далеко в пре-
следованиях христиан, как укра-
инские власти: «Тот пытался соз-
дать «церковь», которая зависела 
бы от него и его правительства 
или была под их абсолютным кон-
тролем, но ему это не особенно 
удалось. Даже протестанты и ка-
толики, которые действовали под 
гитлеровским режимом, не под-

вергались тем или иным пресле-
дованиям». 

Прокомментировал митро-
полит и прошлогодние реше-
ния Украинской православной 
церкви о сокращении контактов с 
Московским патриархатом: «Это 
нонсенс с канонической точки 
зрения, но им пришлось с этим 
согласиться, чтобы избежать го-
нений хотя бы по данной причи-
не… Речь идёт о том, чтобы вы-
жить и спасти то, что можно спа-
сти». 

Владыка Марк – немец по рож-
дению и национальности, но он 
так любит русский язык и рус-
скую культуру, как мало кто ещё. 
И его очень волнуют антирусские 
акции на Украине: 

«Это похоже на тотальную ру-
софобию, направленную против 
всего, что связано с Россией. До-
ходит до полного запрета русского 
языка. Это нонсенс, потому что в 
начале своего существования все 

эти земли назывались Русью. И 
первые памятники литературы, 
созданные на территории Кие-
ва, Чернигова, были написаны 
на древнерусском языке, а не на 
древнеукраинском. Такого про-
сто не существовало, а современ-
ный украинский язык появился 
в XVIII–XIX веках». 

Митрополит сообщил, что за 
последние месяцы в Зарубежной 
церкви приняли уже целый ряд 
священников и верующих с Укра-
ины: «Можно сказать, наши хра-
мы заполнены ими. И мы дальше 
будем помогать чем только мо-
жем». 

А вот уходить к раскольникам 
владыка никому не советует: «Тем, 
кто это сделает, такой шаг нанесёт 
духовный вред, потому что ПЦУ – 
это не церковная организация, она 
создана светскими украинскими 
властями, государством и не имеет 
настоящего церковного общения. 
Это проявляется даже в том, что у 
них вообще нет монахов. Скажем, 
Михайловский монастырь в Ки-
еве, который они контролируют, 
стоит пустой». 

Главное сейчас, по мнению ми-
трополита, — это молитва: «Мы 
всегда надеемся на Божию по-
мощь». 

«Даже Гитлер 
не заходил так далеко, 
как украинские власти»

У раскольников 
даже ни одного 
монаха нет

Митрополит Марк (Арндт) рассказал 
о преследованиях православных на Украине
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Митрополит Берлинский и Германский Марк (Арндт)

Не так давно по всей стране 
прошли фестивали и концер-
ты в честь 90-летия компози-
тора Родиона Щедрина. Но са-
мый примечательный по-своему 
концерт, как рассказал портал 
Благовест-инфо, состоялся в не-
большом провинциальном горо-
де Алексине Тульской области. 

Дело в том, что в здешнем хра-
ме в середине XIX века служил 
дед композитора — священник 
Михаил Михайлович Щедрин. 
Именно в этом Успенском собо-
ре и было полностью исполнено 
произведение «Запечатлённый 
ангел», означенное композито-
ром как русская литургия для 
хора a cappella, солистов и сви-
рели по Николаю Лескову. 

Когда-то в городском парке 
здесь часто играли камерные 
оркестры под руководством деда 
знаменитого композитора Роди-

она Щедрина — Михаила Ще-
дрина, настоятеля Свято-Успен-
ского храма города Алексина.

Сам Родион Константинович 
рассказывал о себе так: «Я — ве-
рующий человек… Дед был пра-
вославным священником, отец 
окончил духовную семинарию, 
и все его братья окончили ду-
ховную семинарию. Двое потом 
там преподавали и погибли в эти 
годы. И мать моя была глубоко 
верующей, она исповедовала все 
праздники, все посты». 

В советское время у компози-
тора в квартире была целая пол-
ка с иконами, стояли церковные 
книги, но об этом нельзя было 
никому говорить, он ото всех это 
скрывал. Он расшифровывал эти 
книги, понимал, какая там му-
зыка, стилизовал под эту музы-
ку и внутренне всегда был готов 
написать что-то религиозное.
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Родион Щедрин в храме, где служил его дед

«И снова история, которая пи-
шется сегодня и сейчас. Первый 
монашеский постриг в Патри-
аршем Экзархате Африки». Так 
написал недавно в своём теле-
грам-канале митрополит Клин-
ский Леонид (Горбачев), патри-
арший экзарх Африки Русской 
Православной Церкви.

Речь о знаменательном собы-

тии в ещё короткой истории па-
триаршего экзархата Африки, 
образованного чуть больше года 
назад. Первый монашеский по-
стриг здесь приняла дочь кений-
ского священника Тита Кипн-
джена — Абигейл Джепчирчир. 
Теперь её имя – Матрона в честь 
святой блаженной Матроны Мо-
сковской.
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Постриг православной африканки

Духовное произведение Родиона 
Щедрина прозвучало в соборе, 
где служил его дед

Первая негритянка 
среди наших монахинь
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Очень необычный 
роман под на-
званием «Чагин» 
выпустил в свет 

один из самых известных 
современных российских 
прозаиков Евгений Водо-
лазкин. Книга так слож-
на, что особенно интерес-
ны комментарии, кото-
рые дал недавно писатель 
к своему произведению. 
Это позволяет лучше по-
нять некоторые смыслы 
романа, в том числе и ре-
лигиозные. 

Евгений Водолазкин 
подчёркивает, что он че-
ловек верующий, но стара-
ется не акцентировать это 
лишний раз в своих книгах. 
Вот и в «Чагине» открыто 
на религиозные темы не го-
ворят. Но сама сюжетная 
конструкция намекает на 
некий высший замысел. 

«Чагин» — роман о вы-
дающемся мнемонисте, то 
есть человеке с уникаль-
ной способностью запо-
минания, которого муча-
ет неподвластный ему дар. 
А вот выбор человека, по 
убеждению писателя, Богу 
уже известен. Когда у че-
ловека теряется память, 
то теряется его личность. 
Так же и у народа: когда 
народ теряет свою память, 
он рассыпается. И это, по 
мнению автора, очень важ-
но для нас сегодня.

Вторая, не менее важная 
тема романа — покаяние. 
После совершённого под-

лого поступка вся жизнь 
Чагина становится распла-
той за предательство. Его 
духовная эволюция — са-

мое настоящее покаяние. 
Он не просто констатиру-
ет свой грех на протяже-
нии жизни, но и меняет-
ся в глубоком богослов-
ском смысле слова. Его 
имя стирается из списка 
грешников. 

— Уверен, что большин-
ство читателей разобра-
лись с непростой струк-
турой романа, — сказал 
Евгений Водолазкин. — 
И это ещё и потому, что я 
стараюсь не писать скуч-
но. Мне кажется, о мно-
гих вещах надо говорить 

с улыбкой. Когда слиш-
ком всё пафосно, то чув-
ствуется фальшь. Забавная 
история, кстати, была и с 
самим названием романа. 
В 1993 году мой учитель и 
начальник Дмитрий Лиха-
чёв получил Госпремию и 
решил разделить её между 
своими учениками. Доста-
лось и мне. По пути домой 
я зашёл в магазин «Старая 
книга» на Петроградской 
стороне в Питере — там и 
оставил все деньги. Увидел 
две картины периода рус-
ского авангарда 30-х го-

дов и купил. Продавец ав-
торства и названий произ-
ведений не знал, уточнил 
лишь, что это школа Мале-
вича. А мне сразу пригля-
нулся на картине парень, 
который теперь у меня на 
обложку книги вынесен, 
и назвал я его тогда про-
сто для себя — Чагин. Я 
вообще часто даю произ-
вольные имена людям, с 
которыми по жизни стал-
киваюсь. К счастью, они 
этого не знают. И Чагин 
возник из этой картинки. 

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Евгений Водолазкин высказался 
про высший промысел и покаяние
Название новой книги пришло ему 30 лет назад

О многих 
вещах стоит 
говорить 
с улыбкой, 
пафос 
часто чреват 
фальшью
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Евгений Водолазкин подчёркивает, что он человек верующий

Церковный регент известен не только в храмах

В канун поста в Гер-
м а н и и  в с п о м н и л и , 
что в XVII веке бавар-
ское пиво использова-
лось местными монаха-
ми как постный напи-
ток. Они не принимали 
твёрдой пищи и пости-
лись исключительно на 
пиве. Об этом сообща-
ет христианский портал 
catholicnewsagency.

Строгие правила Вели-
кого поста в то время за-
прещали монахам прини-
мать твёрдую пищу. И они 
выработали рецепт «нео-
бычайно крепкого» варева 
с углеводами и питатель-
ными веществами, считая 
его «жидким постным хле-
бом». Первое пиво сорта 
«доппельбок» очень скоро 
стало столь по пулярным, 
что монахи начали прода-
вать его местным общи-
нам. Со временем за ним 
закрепилось народное на-
звание Sankt Vater («Свя-
той Отец»). 

В 2011 году журналист-
христианин Джей Уил-
сон, редактор окруж-
ной газеты в штате Ай-
ова, решил проверить на 
себе эффект голодания 
на пиве. В местной пи-
воварне для него свари-
ли по старинному рецепту 
доппельбок, и он прожил 
на нём 46 дней Великого 
поста, воздерживаясь от 
твёрдой пищи. Постился 
он под врачебным кон-
тролем без отрыва от ра-
боты. Выпивал четыре 
кружки пива за рабочий 
день и по пять кружек по 
субботам и воскресеньям. 
Этот опыт, по его призна-
нию, совершенно пере-
родил его — и совсем не 
в опьяняющем, а духов-
ном смысле. Он не только 
похудел на 11 кг за время 
Великого поста, но и «об-
рёл строгую самодисцип-
лину», избавился от мно-
голетней «информацион-
ной зависимости», осоз-
нал многое в себе. «Мой 
опыт доказал, что средне-
вековые предания о мо-
нахах, строго постящих-
ся на одном доппельбоке, 
можно с высокой вероят-
ностью считать чистой 
правдой, — подчёркивает 
Уилсон. — На собствен-
ном опыте я осознал, что 
такой пост помогал мона-
хам отрешиться от уз зем-
ной плоти и переключить 
сознание на Бога». 

Этого удивительного 
музыканта хорошо зна-
ют две очень разные ауди-
тории. С одной стороны, 
это прихожане москов-
ских храмов, где регуляр-
но служат три духовных 
хора во главе с регентом 
Александром Демидовым. 
Особенно известен среди 
них сводный хор отдела по 
делам молодёжи Москов-
ской епархии.

Ну а с другой стороны, 
Александра знают и любят 
как уличного музыканта, 
звезду проекта «Музыка в 
метро». При этом он сам 
пишет и исполняет самую 
разнообразную музыку — 

от духовной до шлягеров. А 
играет виртуозно на мно-
жестве самых разнообраз-
ных музыкальных инстру-
ментов — от скрипки до 
укулеле.

О том, как ему удаётся 
всё это совмещать, Алек-
сандр Демидов рассказал 
на сайте «Православие.ру». 

«Находить баланс между 
эстрадной и духовной му-
зыкой действительно тя-
жело, — говорит он. — В 
этом году всё же стараюсь 
концентрироваться на ду-
ховной музыке».

Впрочем, и светская му-
зыка, по словам Александ-
ра, способна быть миссио-

нерской, если она искрен-
няя и отражает духовное 
состояние исполнителя: 
«Некоторые ребята, кото-
рые сейчас поют вместе со 
мной, в какой-то момент 
просто где-то услышали 
меня (на улице, в метро, в 
электричке) — и пришли в 
хор, стали церковными му-
зыкантами, верующими». 

Сейчас, по словам Деми-
дова, вся его жизнь стро-
ится вокруг храма: «Я ста-
раюсь, чтобы сочинённое 
мной не шло вразрез с ду-
ховной музыкой. Церков-
ная жизнь, так или иначе, 
влияет на всё — в том числе 
и на то, что я пишу».

Когда-то 
монахи 
постились 
исключительно 
пивом

Александр Демидов играет в переходах
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Почему папа ушёл 
из отряда

— Ваш отец трижды 
летал в космос, в первый 
раз — когда вам было 12 
лет. Вы тогда же решили 
идти по его стопам?

— Я вырос в Звёздном го-
родке, окончил там школу, 
а потом поступил в Высшее 
военное авиационное учи-
лище лётчиков. И только в 
училище впервые подумал 
о том, чтобы пойти в отряд 
космонавтов. Но я не стал 
сразу говорить папе о том, 
что подам рапорт на зачис-
ление в отряд. Он тогда был 
командиром этого отряда. 
Получив мой рапорт, руко-
водство центра выдвину-
ло условие: Волков-стар-
ший должен покинуть свою 
должность, чтобы не полу-
чилось так, что отец станет 
начальником сына. И папа 
согласился.

— Он вас не упрекал?
— Нет, он только спро-

сил, есть ли у меня пони-
мание того, что меня ждёт. 
Ведь оказаться в отряде – 
это не значит, что тебя обя-
зательно отправят в космос. 
Все участники постоянно 
работают, их испытывают, 
происходит строгий отбор. 
Есть люди, которых зачис-
лили в отряд, но они так 
и не полетели. И я пони-
мал, что с меня будет спрос 
особый, что предстоит рав-
няться на отца.

О трудовых 
буднях 
и о романтике

— А крестили вас в 
детстве?

— Детство у меня было со-
ветское, не связанное с Цер-
ковью. Православной верой 
я стал интересоваться после 
школы, когда поступил в 
Тамбовское училище лёт-

чиков. И в 19 лет, на втором 
курсе, принял крещение.

— Были у вас какие-
то религиозные пере-
живания, мысли, когда 
вы находились на борту 
космической станции или 
в открытом космосе?

— Честно сказать, в кос-
мосе не до особых пережи-
ваний. Космонавтика — это 
прежде всего тяжёлая, от-
ветственная работа, роман-
тика в ней присутствует ми-
нимально. Только со сто-
роны кажется, что пре-
бывание в космосе как-то 
меняет сознание, даёт но-
вый взгляд на Вселенную. 
На самом деле ты сначала 
долго и тщательно работа-
ешь над собой, готовишь-
ся к полёту. И никаких не-
ожиданностей там быть не 
должно.

— То есть человека 
космический полёт не 
меняет?

— Принципиально — 
нет. Каким человек был, 
таким и остаётся. Игумен 
Иов (Талац), первый на-
стоятель Преображенско-

го храма в Звёздном город-
ке, как-то цитировал одно-
го из астронавтов, который 
говорил, что он не видел в 
космосе Бога, но видел сле-
ды Его присутствия. Это 
правильно, это и я мог бы 
сказать. Но рассуждать о 
том, что именно в космосе 
к человеку приходят какие-
то новые мысли и чувства, 
которых не возникало на 
Земле, я бы не стал.

Перед полётом — 
в лавру

— Вы, как и ваш папа, 
летали трижды и сум-
марно провели в космосе 
548 суток – полтора 
года. Можно сказать, что 
станция на какое-то время 
стала вашим домом. Есть 
в этом доме место для 
молитвы?

— Конечно. Российский 
сегмент международной 
космической станции – 
это полностью русский 
космос, наше русское про-
странство. Чем оно отлича-
ется от американского? Да 

тем, что оно более домаш-
нее. И в нём, как и в любом 
русском доме, есть крас-
ный угол. У нас там иконы, 
крест, святые мощи, Свя-
щенное Писание. Крест 
подарил нам Святейший 
Патриарх Алексий II. А Ка-
занская икона Божией Ма-
тери – благословение Свя-
тейшего Патриарха Кирил-
ла. А первой святыней на 
МКС стала частица мо-
щей Сергия Радонежско-
го. Кстати, перед каждым 
полётом для космонавтов 
организуются поездки в 
Троице-Сергиеву лавру с 
молебном у мощей препо-
добного Сергия.

— Кто из священников для 
вас самый близкий?

— Отец Иов ближе всех, и 
не только для меня. Раньше 
он часто приходил к нам в 

отряд, подружился со мно-
гими космонавтами, летал 
на самолёте на невесомость, 
совершал погружение в 
скафандре в гидролабора-
тории, летал с космонав-
тами на реактивных само-
лётах, совершая фигуры 
высшего пилотажа. Перед 
стартом я приглашал его на 
Байконур, мы с ним бесе-
довали. Я не раз звонил ему 
с борта космической стан-
ции, и после каждого раз-
говора в душе было особое, 
хорошее чувство.

Маршруты для 
паломничества

— У вас есть любимые 
адреса для паломнических 
поездок?

— Чаще всего бываю в 
Троице-Сергиевой лавре, 
очень люблю её храмы, свя-
тыни. В своё время, когда мы 
с женой ездили на Украину, 
обязательно посещали Кие-
во-Печерскую лавру. Очень 
горько наблюдать за тем, что 
там сегодня происходит, ког-
да православных людей ли-
шают возможности молить-
ся, отбирают храмы.

Вообще, к Украине, к Ки-
еву у меня особое отноше-
ние, ведь мой отец родом из 
Донецкой области, из Гор-
ловки. Во время первого по-
лёта в космос я сфотогра-
фировал большой город на 
берегу большой реки и по-
нял, что это Киев: по ма-
ковкам Киево-Печерской 
лавры, которые очень ярко 
горели на солнце.

Были мы с семьёй и в Сла-
вяногорске, где находится 
Святогорский монастырь с 
храмом Святителя Николая, 
очень красивым, он возвы-
шается на меловой скале. Ез-
дим и по России: не так дав-
но посетили Воскресенский 
монастырь в Новом Иеруса-
лиме. Мне всегда хотелось 
там побывать, но я читал, 
что там ведутся масштабные 
реставрационные работы. 
И когда они завершились, 
мы всей семьёй — моя жена, 
двое сыновей и я – туда от-
правились. Это была заме-
чательная поездка.

Беседовала 
Анна Соловьёва

Бога в космосе не увидишь, 
но можно увидеть следы 
Его присутствия

Космонавт Сергей Волков принял крещение в 19 лет 

Перед полётом космонавты обязательно посещают Троице-Сергиеву лавру и участвуют в молебне у мощей преподобного Сергия
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На космическом  корабле, 
как в русском доме, 
есть красный угол

Герой России 
лётчик-космонавт Сергей Волков 
о путешествиях в космос 
и в монастыри

Он первый в мире космонавт во втором поколении. 
Его отец — Герой Советского Союза Александр 
Волков — полетел в космос в 1985 году, а Сергей 
в 2008-м. В их честь назван бульвар Космонавтов 

Волковых в городе Горловке Донецкой Народной Респуб-
лики. В последние годы Сергей Александрович работает 
ведущим специалистом в Центре подготовки космонав-
тов им. Ю.А.Гагарина.
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Поэт Юрий Кублановский 
убеждён, что Запад 
идёт по пути 
Содома и Гоморры

Юрий Кубланов-
ский – мэтр рус-
ской поэзии. 
Ему 75 лет, он 

ездит по России и творче-
ски отзывается на самые 
острые события. В недав-
нем «Донбасском трипти-
хе» он написал о будущем, 
когда «польётся благовест 
над округой, отпоют жи-
вые погибших, прирастёт 
своим же Отчизна». С этой 
темы и начался наш раз-
говор.

Мысли 
перед рассветом

— Юрий Михайлович, 
как сложились эти стихи?

— Когда в стране, в мире 
происходят события та-
кого масштаба, как сегод-
ня, на них невозможно не 
отозваться. У меня в од-
ном давнем стихотворении 
были строчки: «Грех роп-
тать, когда вдвойне повез-
ло: ни застенка, ни вой ны». 
И вот накаркал. Я написал 
три стихотворения: одно — 
памяти убитой Ольги Ка-
чуры, Героя России, другое 
— «Новобранец» и третье – 
«Мысли перед рассветом», 
откуда слова о том, что От-
чизна прирастёт своим же, 
то есть тем, что у неё укра-
ли большевики. Ведь это 
Ленин отдал русский Дон-
басс Украине из своих ре-
волюционных соображе-
ний… 

— Какова была реакция 
ваших коллег-литерато-
ров?

— Я сейчас живу доста-
точно уединённо, обща-
юсь только с единомыш-
ленниками. Это Светлана 

Кекова, Павел Крючков, 
Феликс Разумовский… Из-
редка переписываюсь с За-
харом Прилепиным, кото-
рый, несмотря на наши глу-
бокие мировоззренческие 
расхождения, ценит мои 
стихи. А с либеральной ин-
теллигенцией я разошёлся 
ещё давно. 

Предчувствие 
беды

— Ещё в начале девя-
ностых вы предсказывали 
нынешнее развитие со-
бытий: «Родовую землицу 
/ у каких пепелищных 
огней, / аки хищную 
птицу, / нам отпаивать 
кровью своей?» Откуда 
у вас появилось предчув-
ствие беды?

— После восьми лет эми-
грации я знал, что пред-
ставляет собой украин-
ская диаспора на Западе. 
Это очень агрессивные по 
от ношению к России люди. 
И эта агрессия доходит у 
них просто до скрытого бе-
шенства. И когда «процесс 
по шёл» и Союз начал распа-
даться, я понял, что они в 
по кое Россию не оставят. 
И что Запад это поддержит. 
Но вот то, что Украина не 
просто отделится, а пре-
вратится в оголтелого врага 
России, — это невозможно 
бы ло предвидеть. Я и сей-
час думаю, что тут какое-
то на  важдение: не может 
большинство украин цев 
относи ться к России с такой 
ненавистью! Очень больно и 
жутко, что руками братьев-
украинцев с нами воюет За-
пад, решая свои алчные гео-
политические за дачи.

Люди без корней
— Вы были эмигран-

том, жили в Европе, но 
никогда не были в оппози-
ции к Родине. Сегодня же 
уезжающие из России не-
редко начинают сводить с 
нею счёты…

— Ещё при советской 
власти я поклялся, что если 
доживу до упразднения не-
навистной мне марксист-
ско-ленинской атеисти-
ческой идеологии, то уже 
никогда не стану упёртым 
оппозиционером, что бы 
ни случилось. Тот, кто ве-
дёт затяжную войну про-
тив власти, часто незаметно 
для себя переходит грань, за 
которой начинается борь-
ба с собственной страной. 
Я эту грань никогда не пе-
реходил.

— А почему некото-
рые легко переходят эту 
грань? Может, потому, 
что утрачены корни?

— У многих и корней-то 
не было. Это космополи-
тическая интеллигенция, 
которая в 1990-х привет-
ствовала криминальную 
революцию в России. Я 
глубже понимал пробле-
мы цивилизации, гово-
рил об этом в открытую 
и никогда не получал от 
олигархов премий и по-
ощрений. А многие и по 

сей день живут на олигар-
хические стипендии! Рос-
сия тогда чудовищно ни-
щала, а мои коллеги жили 
припеваючи, разъезжали 
по заграницам. Впрочем, 

и Запад тогда ещё не был 
таким, как сегодня. Я до 
сих пор уверен, что, на-
пример, та Америка, в ко-
торой жил Бродский, не-
обратимо ушла в историю. 
С нынешней Америкой 
Иосиф вряд ли поладил 
бы, он ею бы просто брез-
говал. Я понимал, что об-
щество потребления не-
благополучно, но никогда 
не думал, что его деграда-
ция произойдёт так скоро 
и окажется настолько ка-
тастрофичной.

В поэзии нужна 
энергетика

— Русская культура в 
Европе сегодня оказалась 
под санкциями…

— Да, сначала уходит 
вера в Бога, за нею — куль-
тура, а следом — полити-
ческое здравомыслие. То-
мас Манн называл рус-
скую культуру святой. В 
своих высших проявлени-
ях это культура высоко-
го нравственного смысла. 
Но нравственный смысл 
— одно, а трансгендер-
ство во всех его видах — 
совсем другое. Запад по-
шёл по пути Содома и Го-
морры. Хотя уверен, что в 
той же Америке есть ещё 
люди, которые читают Тол-
стого и Фолкнера. Но тех, 
кто идёт на поводу разврата 
и политического беснова-
ния, намного больше. Дав-
но сказано: спасётся малое 
стадо. Я на это и уповаю. 

— Вы цитировали Го-
голя: поэзия есть высший 
подарок Бога человеку. 

Вы видите таких творцов 
в России? Появилась 
плеяда донбасских поэтов, 
как вы их оцениваете?

— Из мною читанного 
мне любо то, что я вижу в 
этой поэзии живую энер-
гетику, которая оскудела у 
многих других поэтов. Ведь 
бывает, что стихи написаны 
с мастерством, но с остыв-
шим сердцем. Из русских 
поэтов я по-прежнему ценю 
Олесю Николаеву, Светлану 
Кекову, Марину Кудимову, 
но, конечно, не их одних.

— Вы часто общаетесь 
с церковными людьми, 
вас приглашают высту-
пить со стихами в разных 
епархиях.

— Да, и я этому очень 
рад. По-прежнему возла-
гаю большие надежды на 
Церковь, на общественную 
жизнь наших приходов. Я 
часто слушаю проповеди 
нашего Патриарха, других 
пастырей и твердо могу ска-
зать, что я их единомыш-
ленник. 

Беседовала Елена Алексеева
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Очень больно, что руками 
наших братьев-украинцев 
с нами воюет Запад, 
решая свои алчные задачи
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РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Сниму квартиру.
Т. 8-916-848-9378, 
Юлия

РАЗНОЕ

 • Дезинфекция. 
Т. 8 (495) 978-8080

КОМИССИОНКА

 • Куплю микроскопы, фото-
аппараты, лупы, бинокли, 
объективы, оптику и з/ч 
к ней. Т. 8-925-509-2892
ЗНАКОМСТВА

 • Познакомлюсь с мужчиной 
65+. Т. 8-985-960-5459

Электронную  
версию 
читайте на сайте

www.krest-most.ru

«Сначала уходит 
вера в Бога, 
а за нею — 
культура»
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? Мне шестой деся-
ток, я не так давно 
пришла в Церковь. 

В молодости был грех: 
сделала аборт. Мне ска-
зали, что это очень тяж-
кий грех , поэтому его 
нужно называть не один 
раз, а всякий раз, когда 
исповедуешься, и каять-
ся. Правда ли, что Гос -
подь прощает такой грех 
не сразу?

Зоя Ивановна

Отвечает на-
стоятель храма 
Святого благо-
верного кня-
зя Андрея Бо-
голюбского на 
Волжском иерей 
Кирилл Краев:

— Согласно пра-
вославному вероучению 
жизнь человека начинает-
ся с момента зачатия. Не 
случайно есть церковные 
праздники в честь Зача-
тия Господа нашего Иису-
са Христа — Благовещение, 
— а также зачатия Божией 
Матери и Иоанна Предте-
чи. Грех аборта, безусловно, 
является тяжким, ведь мать 
осознанно или неосознан-
но совершает убийство сво-
его ребёнка в ту пору, когда 
он абсолютно беззащитен 
и бесправен.

Тем не менее на испове-
ди в этом грехе достаточ-
но каяться лишь один раз. 
После раскаяния в грехе 
на исповеди сразу же ста-

новится легче, но тяжесть 
всё равно остаётся. Почему 
так? Грех можно сравнить с 
душевной раной или трав-
мой. Малая царапина за-
живает быстро, а перелом 
позвоночника — очень дол-
го. Есть болезни, которые 
нужно лечить всю жизнь. 

Таков грех аборта. Но это 
не означает, что от испо-
веди к исповеди нужно раз 
за разом называть его. Лег-
че не станет. После испове-
дания этого греха следует 
уже самому просить у Бога 
прощения, — например, во 
время вечернего молитвен-
ного правила. И не важно, 
сколько времени пройдёт — 
год, два, целая жизнь. Про-
сить нужно до тех пор, пока 
совесть нас обличает.

Но это следует делать не 
потому, что Бог не может 
простить грех сразу. Здесь 
мы должны рассуждать 
опять же по аналогии с ле-
чением: сначала операция, 
затем — реабилитация. Что-

бы раны души зажили бы-
стрее, надо стремиться за-
гладить свой грех — взяв на 
себя молитвенное правило, 
совершая дела милосердия, 
поддерживая акции в защи-
ту нерождённых детей. Не-
обходимо также вести цер-
ковную жизнь: посещать 
богослужения, особенно 
воскресные, регулярно ис-
поведоваться и причащать-
ся. Тогда душа скорее бу-
дет исправляться, выздо-
равливать и совесть наша 
будет спокойнее. Как пи-
шет святитель Иоанн Злато-
уст, нужно стесняться гре-
шить, а каяться стесняться 
не нужно, в этом наше ле-
чение и спасение.

Как покаяться в тяжком грехе
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Бог прощает сразу, совесть – нет

? Католики и про-
тестанты верят в 
Господа Иисуса 

Христа. Почему право-
славным христианам 
запрещено вместе с 
ними молиться?

Дарья

Отвечает богослов, 
клирик храма Рождества 
Иоанна Предтечи в Со-
кольниках протои-
ерей Олег Сте-
няев:

— Католи-
ки отпали от 
Православ-
ной Церкви, 
с в о е в о л ь н о 
изменили Сим-
вол веры, провоз-
гласили Папу Римского 
высшим, непогрешимым 
авторитетом. Протестан-
ты вообще не имеют еди-
ной Церкви, в некоторых 
странах дошли до женско-
го священства и венчания 
людей одного пола. 

Это не значит, что мы, 
православные, должны 
всех презирать. Но мо-
литься с ними нельзя, 
это запрещают церков-
ные каноны.

Иногда считают, что 
в таком отношении нет 
любви — дескать, мы от-
страняемся от наших 
ближних. Нет, мы не от-
страняемся. Можно и 

нужно помогать лю-
дям, попавшим в 

беду, независимо 
от их веры. Го-
сподь заповедал 
любить даже на-
ших врагов. Но 

любить религи-
озного противника 

по-настоящему — зна-
чит помочь ему обратить-
ся в православную веру. А 
если мы начинаем вме-
сте с ним молиться, то ут-
верждаем его в ложном 
убеждении, что он такой 
же, как и мы, что наша 
вера одинаково истинна.
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Молиться полагается со своими единоверцами

? Обычно на литур-
гии Царские врата 
большую часть 

времени закрыты. Но 
недавно я побывал в 
храме, где они были от-
крыты. От чего это зави-
сит?   

Виталий

Отвечает пред-
седатель Учеб-
ного комитета 
Русской Право-
славной Церк-
ви, профес-
сор прото иерей 
Максим Козлов:

— Да, Царские 
врата обычно от-
крываются при 
нача ле пения 
Блаженств, а по-
сле чтения Еван-

гелия закрывают-
ся и снова открыва-

ются в начале Херувимской 
песни, перед началом Ве-
ликого входа. После Херу-
вимской врата закрываются 
до момента выноса Чаши и 
причащения мирян. Ино-
гда этот порядок меняет-
ся: Царские врата откры-

ты, если служит архиерей, 
а также на Пасху, в Рожде-
ство и в Светлую седмицу.

Вы, вероятно, побыва-
ли в храме, где священник 
имеет особую награду Па-
триарха – право служить с 
отверстыми вратами. Тако-

го права могут быть удосто-
ены лишь те, кто имеет за 
плечами многие годы безу-
пречного священнического 
служения. Это награда, вы-
ражающая очень большую 
меру доверия тому, кто со-
вершает литургию.

Когда открываются Царские врата

Почему нельзя 
молиться с иноверцами

Просить у Бога 
прощения 
нужно 
до тех пор, 
пока совесть 
обличает
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Решительная 
невеста

Молодая женщина обра-
щается ко мне доверитель-
но и немного волнуясь:

— Батюшка, я выхожу за-
муж, и мы хотим венчаться.

— А знаете ли, голубуш-
ка, — поучаю привычно, 
— что венчание — шаг от-
ветственный? Вам нужно 
взвесить серьёзность ва-
ших чувств и намерений.

– Да, батюшка, мы всё 
взвесили и решили рас-
писаться и повенчаться. И 
потом, сколько ещё испы-
тывать эти самые чувства? 
Я от него уже третьего ре-
бёнка рожаю, а всё никак не 
решусь, сколько же можно?

Настоящий монах
Мой друг отец Нафанаил 

серьёзно заболел и теперь 
периодически вынужден 
ложиться в больницу. Ему 
тяжело ходить, поднимать-
ся по лестнице. Садясь, он 
нередко засыпает… Но при 
этом смиряется и даже под-
шучивает над собой.

Недавно я навещал его в 
больнице. Он обрадовался, 
но поговорить по-хорошему 
нам не дали: ему всё вре-
мя звонили духовные чада 
с какими-то вопросами и 
просьбами. Оказалось, что 
болезнь моего друга в глазах 
многих — просто досадная 
помеха к тому, чтобы ба-
тюшка решил их проблемы.

Прощаясь, мы обнима-
емся, и он даёт мне список 
имён:

— Не сочти за труд, помо-
лись на литургии, этим лю-
дям очень нужна поддержка.

— Но ты же монах, твоя 
молитва куда как выше!

— Да какой я монах, — 
отмахивается отец Нафа-
наил. — Настоящие мона-
хи постоянно пребывают 
в созерцании своих грехов 
и плачут о них. А я совсем 
осуетился…

Молитва 
в корейской 
тюрьме

Есть у отца Нафанаила 
старый школьный товарищ 
Лёшка. В своё время он с 
огромными сумками рва-
нул за кордон в поисках де-
шёвого ширпотреба. Судь-
ба забросила в Южную Ко-
рею. И оставила там на не-
сколько лет по приговору 
тамошнего суда.

Он рассказал мне о ко-
рейской тюрьме. Камеры-
одиночки, мебель обыч-
ная. Но есть и свой восточ-
ный колорит. Окна из ка-
мер смотрят в тюремный 
двор, а там — эшафот с ви-
селицей. Казней нет, но ре-
гулярно проверяют, как от-
крывается люк, на кото-
ром должен стоять осуж-
дённый.

Кран с питьевой водой 
устроен в камере ориги-

нально: прямо в унитазе. 
Чтобы попить или умыть-
ся, голову приходилось за-
совывать чуть ли не в уни-
таз. Есть давали только рис. 
Иногда били. Поэтому са-
моубийства там не ред-
кость. «А я хотел выжить, 
— говорил Лёшка, — меч-
тал вернуться на родину! 
И тогда впервые задумал-
ся о Боге».

Почему-то че-
ловек так устроен, 
что пока сам себя головой в 
унитаз не засунет, молить-
ся не начнёт…

Теперь Лёшка – право-
славный. Он шофёр и глав-
ный помощник отца На-
фанаила.

Как я чуть не стал 
исихастом 

В молодости духовные 
подвиги манили меня, как 
запах жареной картошки. 
Но жена и ребёнок встали 
стеной на пути моего спасе-
ния. Ложась спать, я взды-
хал: «Эх, плакала моя свя-
тость!»

Наконец жене это на-
доело, и она предложила: 
«Поезжай, поживи в мо-
настыре. Если твои мечты 
совпадут с реальностью, 
не буду тебя удерживать — 
иди, спасайся».

Приехал, пошёл на испо-
ведь. Каюсь батюшке: гре-
шен, люблю своими чётка-
ми невзначай похвалиться. 
И о своих тысячах Иису-
совой молитвы рассказал, 
и о заветной мечте — мо-
нашестве.

Священник меня выслу-
шал и спрашивает: «А кто 
тебе благословил чётки?» 
Я молчу. «А Иисусову тво-
рить тысячами кто разре-
шил?» Молчу.

«Слушай, — продолжает 
монах, — вы как с матуш-
кой живёте? Ругаетесь?» 
— «Нет». — «Может, она 
тебе изменяет?» — «Нет». 
— «А дети есть?» — «Дочь». 
— «То есть вы между собой 
хорошо живёте?» — «Душа 
в душу». — «А чего ты тут у 
нас в монастыре забыл?»

Я молчу.
«У тебя в армии какое 

было звание?» — вдруг 
спрашивает монах. — «Ка-
питан». — «А у меня сей-
час в соответствии с Пе-
тровской табелью о рангах 
– подполковник. Так что, 
господин капитан, слушай 
мою команду: завтра при-
чащаешься и к жене и до-
чери — шагом марш. И вы-
броси всякую дурь из голо-
вы. Понял?» — «Так точно».

Домой я возвращался ду-
ховно повзрослевший и от-
резвевший. Не получила 
Церковь в моём лице «под-
вижника исихаста». А как 
всё хорошо начиналось: 
одна тысяча Иисусовых в 
день, две тысячи…

Подготовил 
Юрий МИХАЙЛОВ

«Эх, плакала 
моя святость!»
Жизненные истории священника 
Александра Дьяченко

В 30 лет будущий отец Александр крестил-
ся, в 40 стал священником и уже 22 года 
служит настоятелем сельской церкви 
во Владимирской области. До прихода 

в Церковь служил в армии, работал на желез-
ной дороге и о писательстве не помышлял. Пи-
сать начал сперва для себя и для читателей в 
Интернете. Ничего не выдумывал, жизненных 
впечатлений хватало.
Сегодня он один из самых известных право-
славных прозаиков. Недавно в издатель-
стве Сретенского монастыря вышел его 

очередной сборник «Шестое чувство». 
В нём и старые новеллы, и новые. Вот 
некоторые из них.
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Почему-то 
человек 
так устроен, 
что пока сам 
себя головой 
в унитаз 
не засунет, 
молиться 
не начнёт
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Всё началось... 
с уборки

Этот «стратегический» 
храм находится в подмо-
сковной Власихе. Его на-
стоятелем был легендар-
ный отец Михаил Васи-
льев, Герой России, по-
гибший в ноябре прошлого 
года. Отец Сергий был пра-
вой рукой отца Михаила во 
всех его служениях, в том 
числе и в горячих точках. 

Сам он из семьи воен-
ных: отец, брат, дед, пра-
дед — все служили в армии. 
И Сергей поначалу пошёл 
этим же путём.

К вере его привела мама, 
когда он уже был офице-
ром. Она трудилась за свеч-
ным ящиком в только что 
построенном храме во Вла-
сихе.

Началось служение буду-
щего священника с уборки: 
несколько лет он помогал 
наводить в церкви чисто-
ту и порядок.

Совет отца 
Михаила

Однажды отец Миха-
ил посоветовал ему, капи-
тану, поступать в Право-
славный Свято-Тихонов-
ский университет. Сказал: 
«Надо тебе держать путь в 
священники».

— Первой моей реакци-
ей были сомнения и неуве-
ренность, — рассказыва-

ет отец Сергий. — Я знал, 
что там нелегко учиться, 
что некоторые поступают 
и не могут окончить. Да и 
возраст был уже немалый, 
далеко за тридцать.

И всё-таки он послушал-
ся: поступил и отучился на 
богословско-пастырском 
факультете. На 4-м курсе 
его рукоположили в диако-
ны, позже — в иереи.

— Отец Михаил стал мне 
и духовником, и отцом, — 
говорит он. — У него мож-
но было спросить любой 
совет. Мне повезло в жиз-
ни, что я его встретил. Я 
ведь раньше жил совсем 
по-другому. У меня был 
один ребёнок, а теперь — 
четверо. Я успел побывать 
коммунистом...  Если бы 
не он, не знаю, как бы сло-
жилась моя жизнь. До при-
хода к вере было ощуще-
ние какой-то неопреде-
лённости, неустойчиво-
сти. Господь же всё чётко 
выстроил.

«Надул, 
нагрел — и служи»

Военный священник — 
не такой, как гражданский. 
Он не сидит на приходе, не 
ждёт, когда к нему придёт 
народ. Наоборот, он идёт 
к военным — в казармы, 
на плац, в клубы, в окопы.

Отец Сергий показывает 
мне деревянные ящики, где 
хранятся богослужебные 

предметы, и рассказывает 
о мобильных храмах, с ко-
торыми можно десантиро-
ваться и развернуть их даже 
в чистом поле:

— Есть два вида храмов 
— зимний и летний. Зим-
ний — это надувной шатёр 
на полторы сотни человек, 
с ним действительно мож-
но десантироваться. Сорок 
минут уходит на его подго-
товку. Он может совершен-
но автономно работать, у 
него есть генератор, кото-
рый выдаёт электричество, 
и тепловая пушка. Надул, 
нагрел — и готово, служи 
литургию. А летний мо-
бильный храм — это при-
цеп к машине, который бы-
стро разбирается и превра-
щается в мобильный ал-
тарь. Вверх выдвигается 
небольшой купол, вбок — 
«пономарка». Прихожане 
стоят на улице. Если пого-

да позволяет, можно слу-
жить до октября. Мы всег-
да старались всё иметь с 
собой, а иначе возникают 
проблемы. Несколько раз 
бывало, что приезжаем в 
часть, нам говорят: вот вам 
пустой клуб, — а там нет 
света, розетки не работа-
ют. Такие ситуации нуж-
но предусмотреть.

На линии фронта
— Десять лет я служил 

диаконом и ездил с отцом 
Михаилом, — продолжа-
ет священник Сергий. — 
Совершали мобильные 
литургии в лесах, в полях, 

в казармах, в военных клу-
бах. За это служение Свя-
тейший Патриарх Кирилл, 
когда меня рукополагал в 
священники, сразу дал мне 
и камилавку, и набедрен-
ник.

Поездки в горячие точ-
ки — особая история. Тут 
не просто богослужение, 
а серьёзный риск. За про-
шлый год отец Сергий че-
тыре раза был в зоне бое-
вых действий.

— Отец Михаил брал с 
собой семь-восемь священ-
ников и ехал с ними на пе-
редовую. И по всей линии 
фронта — на протяжении 
полутора тысяч километров 

— нас распределял. Один 
батюшка на 150-200 кило-
метров. Отслужил на од-
ном месте три-четыре дня 
— тебя перевозят в другое 
место. А сам отец Михаил 
в это время всюду ездил и 
всех священников контро-
лировал.

Главное «оружие» 
пастыря

За три недели пребыва-
ния в зоне военных дей-
ствий через одного священ-
ника проходило около пяти 
тысяч военнослужащих: за-
нятия, проповедь. Многие 
причащались на передовой.

— Военный священник 
должен обязательно при-
сутствовать там, где идут 
боевые действия, — гово-
рит отец Сергий. — Сам он 
не имеет права брать в руки 
оружие. Но он не просто 
поддерживает солдат. Под-
держивает Бог. А священ-
ник совершает Таинства. 
Исповедь и причастие — 
его главное «оружие». И они 
должны совершаться в том 
числе и там, где «жарко». 
Я не видел ни одного кре-
щёного человека, который 
бы, находясь на передовой, 
отказался исповедоваться и 
причащаться. Даже напо-
минать не надо, наоборот, 
люди сами к тебе обраща-
ются: «Батюшка, а я? Про 
меня не забыли?»

Когда протоиерей Миха-
ил Васильев погиб, прихо-
жане и клир храма во Вла-
сихе поначалу пришли в 
смятение: что теперь де-
лать?

— Чтобы заменить его 
одного, надо человек де-
сять поставить, и то могут 
не справиться, — с грустью 
отмечает отец Сергий. — 
У отца Михаила была ред-
кая энергия, его все знали 
— от армейских генералов 
до журналистов на теле-
видении. И все к нему от-
носились с огромным ува-
жением. Основным делом 
его жизни было возрож-
дение института военного 
духовенства. Он занимал-
ся этим двадцать пять лет. 
И мы это продолжим.

Елена Алексеева

Напоминать 
о себе 
не надо, 
бойцы сами 
обращаются: 
«Батюшка, 
а про меня 
не забыли?» 

«На передовой от причастия 
не отказываются»
Как капитан Якименко стал священником и служил с Героем России 
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Молебен в воинском храме. Служат протоиерей Михаил Васильев 
и  диакон Сергий Якименко

33года назад Сергей Яки-
менко окончил Выс-
шее инженерное учи-

лище Ракетных войск и готовил-
ся к военной карьере. А сегод-
ня он – иерей Сергий, служит в 
храме Великомученицы Варва-
ры и преподобного Илии Муром-
ца при Главном штабе Ра-
кетных войск стратеги-
ческого назначения. 
В конце прошлого года 
получил высокую на-
граду – медаль бла-
говерного князя Ди-
митрия Донского 
«за мужественное 
несение пастыр-
ского служения 
в военных усло-
виях».

ад Сергей Яки-
кончил Выс-
енерное учи-
йск и готовил-
ере. А сегод-
гий, служит в 
еницы Варва-
о Илии Муром-
табе Ра-
атеги-
ия. 
года 
на-
а-

Ди-

Памятное фото 10-летний давности: отец Михаил Васильев и отец Сергий Якименко причащают военнослужащих
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Она снялась более 
чем в четырёх де-
сятках фильмов, 
в том числе «1612: 

Хроники Смутного време-
ни», «Филфак», «Маршру-
ты любви», «Вы мне подхо-
дите». Актриса рассказа-
ла нам, как впервые почув-
ствовала силу молитвы и 
что её сегодня волнует.  

Поняла, что такое 
благодать

— Виолетта, неред-
ко бывает, что человек, 
крещённый в детстве, к 
истинной вере приходит 
уже взрослым. А как было 
у вас?

— Это как раз мой слу-
чай. Мама с бабушкой кре-
стили меня совсем малень-
кой, но так как они сами не 
были воцерковлены, то в 
храм меня не водили. А вот 
во взрослой жизни случи-
лось чудо, открывшее мне 
путь к вере. Однажды, ког-
да я снималась в Крыму, ре-
жиссёр в свободное время 
решил устроить мне экс-
курсию и на обратном пути 
предложил заехать в Бах-
чисарайский Свято-Успен-
ский мужской монастырь. 
Для меня это стало неожи-
данностью, я к этому не 
готовилась: из одежды на 
мне были короткие шор-
ты, майка и никакого го-
ловного убора. Монастырь 
располагается на горе. Ког-
да мы туда поднялись, уже 
вечерело. Стоящий у во-

рот батюшка сообщил нам, 
что храм закрыт. Мы стали 
объяснять, что здесь про-
ездом и не знаем, доведётся 
ли в этих краях снова побы-
вать. Священнослужитель 
окинул меня недовольным 
взглядом, но дверь открыл 
и провёл к иконе Бахчиса-
райской Божией Матери. 
Оказалось, что ради этой 
святыни многие сюда и 
стремятся. И вот, когда я 
увидела икону, она вдруг 
вся засветилась и от неё по-
веяло на меня необыкно-
венным теплом и покоем. 
Прежде ничего подобно-
го я не чувствовала. А ког-
да двери храма за нами за-
крылись, у меня хлынули 
слёзы и возникло неска-
занное ощущение радости 
и защищённости. Навер-
ное, это и есть благодать. 
В храме я тогда приобрела 
маленькую иконку Божи-
ей Матери и колечко с кре-
стиком, которое с тех пор 
не снимаю. Не так давно 
я снова в том храме побы-
вала, правда на икону Бах-
чисарайской Божией Ма-
тери можно было посмо-
треть лишь через неболь-
шое окошечко.

— А на Святой земле 
бывали?

— Да, несколько лет на-
зад с мамой и маленькой 
дочкой отправилась в Иеру-
салим, чтобы прикоснуть-
ся к святыням. Мы не стали 
брать экскурсовода. Счи-
тали, что достаточно по-
бывать в храме Гроба Го-

сподня и у Стены Плача. 
А вот на небольшой храм, 
мимо которого ежедневно 
проходили, поначалу и не 
обращали внимания. Но 
перед самым отъездом не-
надолго задержались у это-
го храма, и вдруг какая-то 
русскоговорящая женщи-
на нас спросила, были ли 
мы здесь, и очень удиви-
лась, что нет. Она поясни-
ла, что это же особо чти-
мый храм Святого семей-
ства, в котором находится 
чудотворная икона Божи-

ей Матери. Конечно, мы в 
него зашли, помолились. И 
в эти минуты у меня вновь 
только с ещё большей си-
лой появилось ощущение 
радости и такой чистоты, 
как будто бы ветер смахнул 
с души всю скопившуюся 
там пыль. Интересно, что, 
когда я выходила из храма, 
меня догнал человек из цер-
ковной лавки и подарил де-
ревянный крест, который 
мне понравился, но стоил 
для меня дороговато. Хра-
ню его как святыню.

Это было чудо!
— Бывало, что молитвы 

реально помогали вам?
— И не раз. Это же абсо-

лютное чудо: ты просишь 
Господа — и получаешь 
отклик даже на какие-
то вполне практиче-
ские просьбы. Когда у 
меня не было жилья 
и не хватало средств 
на его приобрете-
ние, я часто захо-
дила в храм Жи-
воначальной Тро-
ицы в Останкине, 
молилась у иконы 
Николая Угодни-
ка, просила Все-
вышнего помочь. И 
вот неожиданно случи-
лось так, что имевшихся 
у меня денег хватило, что-
бы приобрести квартиру 
именно там, где мне хоте-
лось, и, кстати, недалеко 
от этого храма. 

А не так давно я поч-
ти год сидела без работы, 
и мне посоветовали схо-
дить в храм Девяти мучени-
ков Кизических в Большом 
Девятинском переулке. По-
сле этого и месяца не про-
шло, как меня пригласили 
на съёмки. Разве не чудо?! 
Так же получилось однаж-
ды и после молитвы в хра-
ме Даниила Московского.

Воюем 
с сатанизмом

— Что вас сегодня осо-
бенно волнует? 

— Прежде всего хочется, 
чтобы быстрее закончилась 
нашей победой спецопера-
ция на Украине. И наш пре-
зидент, и ребята, которые 
сражаются за Донбасс, го-
ворят, что воюют с сатаниз-
мом. С этим трудно не согла-
ситься: мы же видим, как на 
Украине разрушают право-
славные церкви, издеваются 
над священниками, какие 
в храмах происходят непо-
требства. И мне совершен-
но непонятна позиция ча-
сти людей, которые несмо-
тря на всю свою вроде бы об-
разованность, начитанность 
поддерживают наших про-
тивников. Причём, по моим 
наблюдениям, в основном 
это происходит в творческой 
среде. Никакие аргументы 
на этих людей не действуют. 
Как заведённые, они про-

должают твердить, что Рос-
сия напала на Украину, как 
будто до этого не было тысяч 
убитых и растерзанных лю-
дей только за то, что они хо-
тели жить в мире с Россией, 
продолжать говорить на рус-
ском языке, ходить в право-
славные храмы. Я уверена, 
что истинное православие 
и патриотизм неразрывны. 

— Каким принципом 
вы руководствуетесь в 
жизни?

— Мне важно не причи-
нить боль другому челове-
ку. Если я невольно что-то 
сказала обидное, мне ста-
новится тяжело, если я не 
попросила у него проще-
ния. И вот от этого просто 
мучаюсь. Надо прощать и 
просить прощения.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

В эти минуты 
как будто бы 
ветер смахнул 
с моей души 
всю 
скопившуюся 
там пыль

Актриса 
Виолетта Давыдовская 
нашла свою веру в Крыму
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Приход воронежско-
го храма Богоявле-
ния Господня ино-
гда называют в на-

роде «наркоманским». И для 
этого есть некоторые осно-
вания. Здешний настоятель 
иерей Евгений Лищенюк уже 
больше десяти лет руково-
дит епархиальным отделом 
по противодействию нарко-
мании и алкоголизму.

«В наш храм 
ходят молодые»

По воскресеньям сюда на 
литургию приезжают вос-
питанники реабилитацион-
ных центров для зависимых. 
Центры созданы при благо-
творительном фонде святи-
теля Антония Смирницко-
го. Им тоже руководит отец 
Евгений. В одноэтажной по-
стройке в церковном дворе 
приютился ещё один центр — 
ресоциализации. Это скром-
ное общежитие, в которое пе-
реезжают воспитанники по-
сле девятимесячной реаби-
литации. Здесь они ещё три 
месяца учатся жить самосто-
ятельно: ездят на городских 
автобусах, ходят в магазины, 
ищут работу.

— Вас такая слава не тя-
готит? — спросил я отца Ев-
гения.

— Я к ней равнодушен, 
— ответил он. — Все, кого 
заносит к нам промыслом 
Божиим, отмечают, что в 
храме тёплая молитвенная 
атмосфера. Это главное. Я 
в епархии ещё и за тюрем-
ное служение отвечаю, и за 
работу с бездомными. У нас 
могут рядом молиться поли-
цейский со стажем и чело-
век, отсидевший полжизни 
в тюрьме, бездомный и биз-
несмен. И мне это нравит-
ся. Многие сегодня сетуют: 
в храмы ходят одни старуш-
ки. А у нас на приходе бабу-
шек всего две, остальные — 
крепкие молодые мужики и 
женщины, полные сил.

От пивной 
до гроба

Отец Евгений в извест-
ном смысле первопроходец. 
Первый в Воронежской ми-

трополии реабилитацион-
ный центр для зависимых 
женщин появился именно 
под крылом фонда Анто-
ния Смирницкого. А слу-
чилось это так.

— Можно сказать, меня 
заставили, — признался 
отец Евгений. — Одна моя 
знакомая, которая занима-
ется помощью женщинам в 
кризисных ситуациях, по-
жаловалась: на всю Церковь 
в стране всего два реабили-
тационных центра для жен-
щин и попасть туда очень 
трудно. Хорошо бы создать 
такой центр в Воронеже.

Отец Евгений ответил 
поначалу: лишних денег 
нет, и своих сотрудников-
мужчин он для работы в 
таком центре не готов от-
рядить. Это всё равно, что 
послать людей на минное 
поле — когда мужчины и 
женщины вместе, «подры-
вы» неизбежны.

Но знакомая сказала, что 
есть уже помещение на при-
мете и женщин-сотрудниц 
можно найти. Так и угово-
рила.

— Помолились, дали 
объявление, — рассказал 
отец Евгений. — Так на-
шлась Катя Давыдова, ко-
торая взялась этот воз тя-
нуть, и, слава Богу, всё вро-
де получается.

Женскому центру «Уми-
ление» в пригороде Вороне-
жа, в посёлке Шуберское, 
в январе исполнилось три 
года. За это время через 
него прошло 56 женщин. 
В честь трёхлетия устроили 
небольшой праздник, при-
ехали бывшие воспитан-
ницы. С мужьями и деть-
ми. Попили чаю с торта-
ми и разъехались по своим 
делам. По трезвым делам.

Катя отвечает за полно-
ценную работу «Умиле-
ния»: назначает послуша-
ния, строит планы, реша-
ет бытовые вопросы. Она 
меня в Шуберское и при-
везла. Одноэтажный дом в 
несколько комнат. Справа 
— местная пивная, в здании 
слева до недавнего времени 
располагалось бюро риту-
альных услуг. Чудная дис-
локация, она помогает по-

стоянно искать ответ на во-
прос: для чего в итоге рож-
дён человек?

Любовь 
и помидоры

Встретили меня восемь 
слегка смущённых молодых 
женщин разного возраста. 
Старшая сестра Ирина про-
вела по дому: здесь комна-
та для занятий с психоло-
гами и для бесед с батюш-

ками, тут они с собствен-
ными детьми играют (раз в 
неделю детей, которые со-
держатся в кризисном цен-
тре «Покров» в соседнем 
посёлке, привозят сюда на 
несколько часов повидать-
ся). А вот кухня, душ. Ого-
род за окнами.

— Девчонки здесь летом 
много чего выращивают: 
морковку, зелень, тыкву, 
кукурузу, огурцы, поми-

доры, — рассказала Катя. 
— Огород им нужен, что-
бы новые навыки приобре-
сти, которые в трезвой жиз-
ни обязательно пригодят-
ся. Думаем над тем, чтобы 
курятник во дворе обору-
довать. Это новый уровень 
ответственности. Важно, 
чтобы девчонки поняли: 
рядом есть кто-то слабее 
тебя, и если ты его сегодня 
не покормишь, то никто его 
больше не покормит.

Они встают и ложатся 
по часам, по часам молят-
ся, их телефоны все девять 
месяцев пребывания здесь 
молча лежат в сейфе. В го-
род воспитанницы выхо-
дят только чтобы побывать 
в храме: в субботу — в мест-
ном, в воскресенье — в Бо-
гоявленском.

Строго? Да, а как иначе? 
Зато под запретом здесь 
взаимные упрёки, тем бо-

лее грубость. Даже замеча-
ния друг другу они учатся 
делать с любовью. Иначе не 
вырваться из трясины лжи, 
в которой они чуть не за-
хлебнулись.

Старшая сестра
Ирине сорок лет, общий 

стаж употребления нарко-
тиков и алкоголя 22 года. 
Впервые наркотики попро-
бовать предложил ей па-
рень, с которым она в мо-
лодости встречалась. Потом 
она узнала, что беременна. 
Пока лежала в роддоме, её 
любимый перешёл на ге-
роин. Они расстались, она 
осталась с дочкой. Окончи-
ла университет, устроилась 
на работу, но пить не пере-
ставала. Правда, «без выпа-
дения из жизни», старалась 
в руках себя держать. По-
том они снова встретились, 
и всё понеслось по новой.

— Может, вам больно всё 
это вспоминать? — спро-
сил я её. — А я мучаю вас 
вопросами.

— Нет, уже не больно, — 
сказала она. — Я историю 
своей зависимости уже не-

сколько раз на бумаге изло-
жила, это часть терапии, 
так положено.

Она поступила в центр 
в августе прошлого года, 
а в октябре сорвалась. Го-
ворит, что стыд разрывал 
её на части, когда ей ска-
зали, что в «Умилении» её 
больше не ждут. Но в Бого-
явленский храм она ходить 
не перестала. Там встрети-
ла Катю, попросила дать ей 
последний шанс. Ей по-
верили, приняли снова. 
Недавно назначили стар-
шей сестрой. А это — без-
дна соблазнов: продукты, 
дом, ключи, телефоны — 
всё в полном её распоря-
жении. Но она надеется, 
что всё получится. Хочет 
по окончании реабилита-
ции стать волонтёром, что-
бы помогать выйти к свету 
таким же заблудившимся, 
как она сама. Говорит, что 
пример Кати её вдохновля-
ет. Между прочим, у Кати 
тоже большой стаж употре-
бления наркотиков. Прав-
да, потом были реабили-
тация, учёба на психфаке 
и уже несколько лет трез-
вости.

Отец Евгений создал первый 
в митрополии женский 
реабилитационный центр

Можно ли в Церкви вернуть 
наркомана к нормальной жизни?
Воронежский священник Евгений Лищенюк создал несколько реабилитационных 
центров для зависимых

Иерей Евгений Лищенюк, настоятель храма Богоявления
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Работать 
лишь на себя 
неинтересно

Спросил я отца Евгения, 
не страшно ли ему назна-
чать на ответственные долж-
ности в реабилитационных 
центрах и в фонде бывших 
зависимых: а если подведут?

 — А что, другие подвести 
не могут? — ответил он во-
просом. — Тут иные сооб-
ражения приходят в голо-
ву. Сегодня большой дефи-
цит кадров в любой сфере. 
А почему? Потому что нет 
посвящённости тому, чем 
ты занимаешься. Мерилом 
успеха в профессии стала 
величина материального 
вознаграждения. Люди же, 
прошедшие церковную ре-
абилитацию, меняют сам 
формат бытия, учатся жить 
заново. И некоторым из них 
работать исключительно 
на себя становится просто 
неинтересно. Ум и сердце 
требуют такого удовлет-
ворения от работы, какое 
они испытывали когда-то 
от наркотиков. А эту эйфо-
рическую память могут за-
местить человеку только 
благодать Христова и осоз-
нание, что ты участвуешь 
в благом и значимом деле. 
Помогаешь спасать людей.

Откуда 
деньги берутся

Года три назад отец Ев-
гений слегка заволновался: 
число проектов росло, уве-
личивались траты, каждый 
рубль приходилось считать. 
И тут произошёл невероят-
ный случай.

— Взяли мы на реабили-
тацию человека, — расска-
зал отец Евгений. — Со-
трудники фирмы, в кото-
рой он работал, спросили, 
сколько это будет стоить. 
Мы ответили: нисколько. 
Сотрудники заподозрили 
неладное: может, секта ка-
кая? Приехали в наши цен-
тры, поговорили с людьми, 
успокоились и пожертво-
вали 30 тысяч на обогре-
вательный котёл. Звонят 
на следующий день и гово-
рят, что шеф хочет с батюш-
кой встретиться и центры 
увидеть своими глазами. 
Я сам его туда свозил, он 
поговорил с ребятами, по-
обедал с бездомными. Воз-
вратились в Воронеж, подъ-
езжаем к храму, а там де-
тишки мои во дворе бегают. 
Он заторопился: «Не смею 
задерживать, а то ребята, 
наверное, заждались, ког-
да отец их домой отвезёт». 
Я говорю: «Господь пока не 
послал своего дома, я тут 
живу». А он вдруг говорит: 
«Считайте, что послал вам 
Господь собственный дом». 
Так решился мой квартир-
ный вопрос, а в реабилита-
ционный центр в Костён-
ках наш благодетель вло-
жил 12 миллионов рублей. 
И ещё пожертвовал часов-
ню в Семидесятном.

Как-то на совещании в 
Москве встретился отец 
Евгений с одним батюш-
кой — православным бло-
гером. Тот удивился: «Та-
кие грандиозные проекты 
ты, отец Евгений, ведёшь, 
а до сих пор не освоил соци-
альные сети!» Научил. Те-
перь примерно одну треть 

всех расходов покрывают 
гранты, а две трети — по-
жертвования, собранные 
через соцсети.

— Бывает, что присыла-
ют десятки тысяч рублей, — 
рассказал отец Евгений. — 
А у одного благотворителя 
каждый месяц на автопла-
тёж поставлена сумма в три 
рубля — на помощь нарко-
зависимым. Спасибо и тебе, 
добрый человек!

Робинзоны 
из Семидесятного 

В Костёнки мы с Катей не 
попали — там реабилитанты 
простудились, и объявили 
карантин. А вот Семидесят-
ное посетили. Село распо-
ложено в часе езды от Воро-
нежа. Основали его почти 
четыре века назад служи-
лые люди числом в 70 се-

мей, вот откуда название. 
Сам центр находится ещё 
дальше, на выселках, в семи 
километрах от села.

Обстановка здесь спар-
танская: старый бревенча-
тый дом, туалет во дворе, 
отопление печное, баню 
ребята только строят. Зато 
вода из скважины в дом по-
даётся насосом.

Во дворе живности пол-
но: овцы, козы, кролики. 
У овец и коз скоро окот 
начнётся. Забот хватит 
всей братии (они сами так 
себя называют, потому что 
жизнь их местами и вправ-
ду напоминает монастыр-
скую), их сейчас восемь 
человек. Никогда и никто 
из них за скотиной не хо-
дил, все городские. Всему 
научились здесь, это заслу-
га начальника центра, Сер-
гея. Его, правда, не было, 
в тот день он в больницу 
уехал на обследование.

Сразу после Рождества 
они закололи трёх свиней, 
и такое душистое закопти-
ли сало, что сосед по купе 
в поезде Воронеж—Москва, 
кивнув на мою сумку, спро-
сил: «Воронежский гости-
нец домой везёшь»? — «Так 
точно», — отвечал я.

В Семидесятном я встре-
тил почти земляка, Пашу 
Никонова: он пензенский, я 
— из Самары. Он печку со-
брался белить, и я предло-
жил его сфотографировать.

— Снимайте, — сказал он 
с готовностью. — Пусть те, 
кто меня знают, увидят, что 
я на фотке трезвый. А ведь 
ещё полгода назад я боялся, 
что кто-то узнает, до чего я 
докатился. Теперь мысли 
пришли в порядок.

Каждое воскресенье они 
ходят пешком в местный 
храм Архангела Михаи-
ла, чтобы отстоять литур-
гию, исповедаться и при-
частиться. Полтора часа 
туда, столько же обратно. 
Кто-то уже понимает, за-
чем ему это надо, а кто-то 
скоро поймёт.

В отсутствие Сергея стар-
шим по центру остался Ка-
спар Шнайдер. Мы с ним 
зашли в ту самую часов-
ню, которую подарил бла-
готворитель.

— Я только здесь, в цен-
тре, понял, что со своим 
«я знаю» и «я могу» опу-
стился на самое дно, — ска-
зал он. — А Он поднял меня 
за уши, встряхнул и сказал: 
«Иди ко Мне». Я столько 
сделал зла в этой жизни, 
а Он всё равно меня прини-
мает и помогает мне. Я про-
шу — Он даёт. Как действу-
ет этот механизм, я, скудо-
умный, не понимаю. Да это 
и не важно. Важно, что Го-
сподь теперь здесь.

И прижал руку к сердцу.

Зачем нам дано 
покаяние

В Русской церкви до сих 
пор много священников, 

которые категорически не 
верят в то, что наркомана 
можно вернуть к нормаль-
ной жизни. Я со многими 
из них лично встречался. 
Они говорят, что помощь 
зависимым — пустая трата 
времени и сил, их не пере-
делаешь, лучше сосредото-
читься на профилактике.

— Когда меня назначили, 
я владыке Сергию сказал, 
что убеждён в обратном, — 
рассказал отец Евгений. — 
Любой человек способен 
измениться. Иначе зачем 
нам дано покаяние? Мы же 
говорим о преображении 
человека в Церкви от гре-
ха, а наркомания — такая 
же страсть, как прочие. Зна-
чит, можно человека пере-
делать начисто. И мы зна-
ем, Кому это под силу.

Михаил ПЕТРОВ
Воронеж

Фото автора 
и из архива храма Богоявления

Господь 
поднял меня 
за уши, 
встряхнул 
и сказал: 
«Иди ко Мне» 

Паша Никонов говорит, что в реабилитационном центре мысли его 
пришли, наконец, в порядок 

Катя Давыдова отвечает за работу центра «Умиление»

Воспитанники центра в Семидесятном Павел, Каспар, Станислав, Георгий. Часовня — любимое место уединения

ВЕРА И ЗДОРОВЬЕ

Контакты Благотворительного фонда им. Св. Антония 
Смирницкого: г. Воронеж, ул. 25 октября, 17а.
Тел.: +7 (900) 928-1488, +7 (473) 258-3738. Сайт: rehabvrn.ru.
Реквизиты для пожертвований можно найти на сайте

Куда обратиться
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Более ста храмов и 
монастырей насчи-
тывается сегодня 
в Нижнем Новгоро-

де. Многие из них достой-
ны внимания и поклонения 
паломников. Но если вре-
мя ограничено, а увидеть 
хочется что-то совсем осо-
бенное, то можно выбрать 
три уникальных храма, 
к тому же расположенных 
друг от друга неподалёку – 
в пешей доступности. 

Корабль на горе 
и памятник 
при нём

Недалеко от нижегород-
ского кремля, в центре го-
рода легко найти очень 
своеобразную старинную 
церковь – Рождества Ио-
анна Предтечи. Она распо-
ложена на склоне Иванов-
ского спуска и издалека на-
поминает корабль. Имен-
но «кораблём» и называли 
когда-то такой тип церков-
ных сооружений. При этом 
архитектура Предтеченско-
го храма создаёт удивитель-
ный эффект: он большой и 
одновременно изящный – 
пять куполов выглядят ми-
ниатюрными рядом с мас-
сивной колокольней, укра-
шенной лепниной и арками. 

Храм известен с XV века, 
но долгое время был дере-
вянным, а вот каменное 
здание возвёл в XVII веке 
купец Гавриил Драниш-
ников. Любопытный факт: 
в 1679 году он скоропостиж-
но скончался, но успел за 
два дня до смерти соста-
вить завещание, по кото-
рому отпускал на волю 
крепостных, а имущество 
передавал родному брату 
Лаврентию… Но при одном 
условии — что тот достро-
ит каменный храм. Лаврен-
тий выполнил волю брата, 
и в 1683 году храм Иоан-
на Предтечи был освящён.

Внутри храма много 
старинных, редких икон. 
Стены расписаны образа-
ми святых, сценами из их 
жизни.

А рядом с храмом уста-
новлен памятник Мини-
ну и Пожарскому — умень-
шенная копия московско-

го аналога, выполненная 
Зурабом Церетели. Ведь 
именно с паперти дере-
вянной церкви Иоанна 
Предтечи Козьма Минин 
в 1612 году созывал ниже-
городцев освобождать Мо-
скву от поляков. 

«Крещатая бочка 
на четыре лица»

Если перейти по бетон-
ному мосту один из овра-
гов крутого берега, то по-
падёшь на Ильинскую гору 
в знаменитый здешний пе-
реулок, который так и на-
зывается – Крутой. Он дей-
ствительно крут своими 
достопримечательностя-

ми и живописными вида-
ми. И главное его сокро-
вище – храм Успения Бо-
жией Матери. Двадцать 
лет назад реставраторам 
удалось полностью вос-
становить неповторимый 
облик удивительного ста-
ринного сооружения. И те-
перь он необычайно кра-
сиво смотрится среди со-
временных девятиэтажек.

Ун и к а л ьно с т ь э т о -
го пятиглавого храма, по 
утверждению специали-
стов, заключается прежде 
всего в использовании ред-
кого элемента древнерус-
ского зодчества — «креща-
тая бочка на четыре лица с 
главками на высоких шей-

ках». Объяснить смысл та-
кого названия не так про-
сто. А вот когда увидишь 
– сразу всё понятно. Каж-
дая главка церкви стоит на 
объёмной «бочке», то есть 
на четыре лица. На каждой 
«бочке» — оригинальные 
изразцы. А каждая главка 
отделана чешуйками.

Храм был построен в 1672 
году на средства местного 
купца Афанасия Олисова. 
Рядом хорошо сохранив-
шиеся его личные камен-
ные палаты. 

Стоит пройти от Успен-
ского храма несколько ме-
тров, и окажешься на мо-
стике, откуда открывает-
ся захватывающий вид на 

Стрелку — место слияния 
Волги и Оки. А там и нахо-
дится один из самых удиви-
тельных здешних храмов.

Храм на плоту
Поводом д л я ст ро-

ительства нынешнего 
кафедрального нижего-
родского храма — собо-
ра Александра Невского – 
стало бурное развитие зна-
менитой здешней ярмарки. 
Тогда, в середине XIX века, 
здесь возник настоящий 
торговый «город в городе». 
Такому крупному населён-
ному пункту требовалась, 
конечно, даже не одна цер-
ковь. И купечество изъяви-
ло желание поставить здесь 
второй, по-настоящему ве-
личественный храм. 

Храм стал самым высо-
ким на нижегородской зем-
ле – около 90 метров. При 
сооружении его использо-
вались самые передовые 
достижения и конструк-
тивные решения. Возни-

кали, например, пробле-
мы с грунтовыми водами. 
И губернский архитектор 
Роберт Килевейн разрабо-
тал оригинальный вариант 
фундамента. Отказавшись 
от обычных свай, он пред-
ложил использовать в каче-
стве основы храма дубовый 
деревянный плот, который 
со временем стал прочнее 
бетона, на котором поко-
илась сплошная плита из 
каменной кладки. Такая 
конструкция обеспечива-
ла равномерную осадку и 
долговечность фундамента, 
так как плот оказывался в 
огромной, заполненной во-
дой, глиняной «ванне», об-
разовавшейся под тяжестью 
грандиозного сооружения. 

Храм освятили в 1881 году 
в присутствии императора 
Александра III и его семьи. 
В советские годы его закры-
вали, разоряли. Планиро-
вали снести и построить на 
его месте гигантский маяк 
с памятником Ленину. Но 
уцелел и теперь воссоздан 
в своём уникальном виде. 
Здесь небывалый по сво-
им масштабам иконостас. 
Только икон Богородицы 
около двухсот. Есть уни-
кальные образа, своеобраз-
ная роспись. И тут же «со-
борный» колокол — третий 
по величине в России.

Но главное достоинство 
собора – его поразительная 
красота. Храм необычной 
ярко-жёлтой окраски виден 
отовсюду. И оторвать глаз 
от этого вида невозможно.

Инна ПОПОВА
Фото автора

Три самых необычных храма 
в Нижнем Новгороде

Купец Гавриил 
Дранишников 
завещал 
брату всё 
имущество 
при одном 
условии – 
достроить 
храм

Собор Александра Невского виден издалека

Храм Успения Божией Матери построен на средства местного купца Олисова

Рядом с храмом  Рождества Иоанна Предтечи — уменьшенная копия московского памятника 
Минину и Пожарскому

Что удивительного может найти здесь православный 
путешественник за один день
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Недавно я верну-
лась из путеше-
ствия по Костром-
ской земле. Хоте-

лось побывать в местах, 
связанных с первым рус-
ским царём Романовым — 
Михаилом Феодоровичем. 
Меня ждали открытия.

Звоните — 
вам откроют

О чудотворной Феодо-
ровской иконе Божией Ма-
тери в Богоявленско-Ана-
стасиином монастыре, ко-
торой в 1613 году благослов-
ляли на царство 16-летнего 
Михаила Феодоровича, из-
вестно многим. Как и об 
Ипатьевском монасты-
ре, куда прибыла делега-
ция из Москвы просить его 
вступить на царский пре-
стол. А мы едем дальше, в 
глубь Русской земли и исто-
рии – в древний Макарье-
во-Унженский монастырь 
XV века.

Дверь Макарьевской 
церкви заперта. На ней 
записка с номером мобиль-
ного телефона дежурного 
священника. Звоним, про-
сим открыть нам храм. Все-
го в монастыре пять храмов: 
два действующих – Мака-
рьевский и Успенский; три 
– Благовещенский, Тро-
ицкий и Никольский —в 
полуразрушенном состо-
янии. Они зияют чернотой 
открытых проёмов, предо-
стерегают запрещающими 
объявлениями об аварий-
ном состоянии потолков. 
Но вот после непогоды — 
долгожданное печное теп-
ло Макарьевской церкви. 

Дрова на зиму
Здесь до сих пор топят 

дровами. За Успенским хра-
мом вижу огромную полен-
ницу. 

— Всего их три. Дров хва-
тит на всю зиму, — отвеча-
ет на мой вопрос дежурный 
священник. 

Он открывает нам раку, 
где покоятся мощи препо-
добного Макария Желто-
водского и Унженского, 
зажигает лампадку. Затем 
указывает на большую ико-
ну Пресвятой Богороди-

цы. Этот чудотворный об-
раз – список с иконы, ко-
торая явилась святому при 
его жизни.

— В советское время в 
храме была машинно-трак-
торная станция, а на месте 
алтаря — свалка ветоши, 
— говорит священник. – 
Здесь устраивали костры 
из икон, причём старались 
сжигать самые древние.

Святой исцелял 
и вызволял 
из плена 

Сохранились свидетель-
ства, что в ноябре 1612 года, 
после изгнания польско-
литовских отрядов из Мо-
сквы инокиня Марфа с сы-
ном, которых поляки удер-
живали в Кремле, отпра-
вились зимовать в родовое 

имение Домнино под Ко-
стромой. И сразу же съез-
дили на богомолье к свя-
тому Макарию благода-
рить за свое избавление и 
за спасение Отечества от 
иноземцев, а также просить 
его о помощи главе семьи, 
митрополиту Филарету, 
бывшему тогда в польском 
плену. 

Через семь лет Филарет 
живой и невредимый вер-
нётся из плена. И осенью 
1619 года на богомолье к 
Унже потянется уже мно-
голюдный царский поезд 

во главе с государем Миха-
илом Феодоровичем — бла-
годарить новопрославлен-
ного угодника чудотвор-
ца Макария, первого ка-
нонизированного святого в 
правление рода Романовых. 

«Сентября в 29 день к ве-
черу… у целбоносного гроба 
великого в чюдесех препо-
добнаго отца Maкария все-
нощная пения и утрени и 
литоргии и молебная благо-
даренья, по обещанию на-
шему, сподобил нас Бог со-
вершити», — писал Михаил 
Феодорович отцу, уже Па-

триарху Филарету. К тому 
времени было известно бо-
лее чем о 70 случаях чудес-
ного исцеления от мощей 
угодника.

Небесный 
покровитель 
народного 
ополчения

Макарий родился в 1349 
году в Нижнем Новгоро-
де. В XV веке основал Тро-
ице-Желтоводский мона-
стырь на Волге. Ордын-
цы монастырь разорили, 
многих монахов убили, а 
игумен Макарий попал в 
плен. Своей святостью мо-
нах так поразил хана Золо-
той Орды, что тот его от-
пустил, дав уйти с ним 400 
пленникам. Для новой оби-
тели Макарий и выбрал го-
род на реке Унже.

В Смутное время его 
считали своим небесным 
покровителем ополчен-
цы Нижнего Новгорода во 
главе с Дмитрием Пожар-
ским. В одном из писем Па-
триарх Филарет сообщал, 
что жена Пожарского соб-
ственноручно вышила бо-
гатое украшение для ико-
ны святого. 

Где прятали 
маленького 
Михаила 
Романова

Драматичная история 
связала первого русского 
царя с Унженским мона-
стырём. «Нерадостно было 
детство Михаила Феодо-
ровича, — писал костром-
ский краевед Пётр Троиц-
кий. — Только первые пять 
лет провёл он с родителя-
ми. А на пятом году жиз-
ни семья подверглась опале 
Бориса Годунова. Родите-
ли были насильно постри-

жены в монахи и сосланы. 
С пятого по десятый год 
Михаил Феодорович про-
жил в стенах Унженской 
обители под невидимым 
благодатным покровом 
преподобного Макария».

Вот откуда такая привер-
женность Михаила Феодо-
ровича и его родителей к 
этому монастырю и к пре-
подобному Макарию, ко-
торый уберегал их семью 
в Смутное время.

Пешком 
по царскому пути 

А вот и изгиб реки Унжи, 
который понравился пре-
подобному Макарию в 1439 
году. А осенью 1619 года 
царь Михаил Феодорович 
прошёл здесь 20 киломе-
тров пешком по раскисшей 
дороге в знак уважения к 
любимому святому.

Сейчас по этому маршру-
ту от села Красногорье до 
Макарьево-Унженского мо-
настыря каждый год прохо-
дит Романовский крестный 
ход на праздник Покрова 
Пресвятой Богородицы. 

Индивидуальным пу-
тешественникам удобно 
включить посещение Ма-
карьево-Унженского мо-
настыря в поездку по свя-
тыням Костромы и обла-
сти. Дорога на машине из 
Костромы до Макарьева 
займёт около 2,5 часа. Ав-
тобус из Костромы в Мака-
рьев ходит каждые два часа. 
Литургия в монастыре со-
вершается в субботу, вос-
кресенье, в двунадесятые 
праздники. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Костромская область

Фото автора

Контакты монастыря: 
Костромская область, 
г. Макарьев, пл. Революции, 
14а, тел. 8-910-950-2177. Эл. 
почта: info@aghios-makarios.
ru. Сайт: aghios-makarios.ru

Древние святыни 
Костромской земли

Здесь царь 
Михаил 
Феодорович 
шёл пешком 
по раскисшей 
дороге в знак 
почтения 
к любимому 
святому

В Макарьевском храме покоятся мощи преподобного Макария 
Желтоводского и Унженского

Первое паломничество царь Михаил Феодорович совершил в Макарьевскую обитель.

В Смутное время здесь спасли будущего царя и Отечество

В Богоявленско-
Анастасиином 

монастыре 
в Костроме 
находится 

Феодоровская 
икона Божией 

Матери, с которой 
призывали 

на царство Михаила 
Феодоровича
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120 исписанных 
тетрадей

Дорога из Москвы за-
няла около часа. В ожида-
нии начала экскурсии ос-
матриваю часовню Архан-
гела Михаила в двух шагах 
от усадьбы, рядом колодец. 
Местные жители набира-
ют здесь воду. Водопровод 
в домах, конечно, есть. «Но 
там вода мёртвая, а эта жи-
вая», — авторитетно заяв-
ляет 70-летний Александр 
Борисович. Он сразу опре-
деляет во мне экскурсантку. 
— Моя бабушка и отец пом-
нили Пришвина. Я один 
раз был в музее. Помню, в 
детстве читал его расска-
зы. Да какой это писатель?»

Действительно, у боль-
шинства он остался в па-
мяти автором детских рас-
сказов: «Лесная капель», 
«Лисичкин хлеб», «Кладо-
вая солнца». А Пришвин 

считал главным произве-
дением своей жизни днев-
ник, который он вёл пол-
века — с 1905 года и до по-
следних дней жизни. Из-
дать его полностью смогли 
только после 1990-х. Вале-
рия Дмитриевна перепеча-
тала 120 исписанных тол-
стых тетрадей и подгото-
вила их к печати. В 18 томах 
открылась истинная жизнь 
«певца родной природы», 
полная метаний и мучи-
тельных духовных поисков. 

«Впервые 
подумал 
о другом»

В комнате Валерии Дми-
триевны на стене висит по-
темневшая Казанская ико-
на Божией Матери.

— Пришвины нашли её 
на чердаке дома и посчи-
тали хорошим знаком, — 
рассказали в музее.

Валерия Дмитриевна по-
лучила блестящее образова-
ние, была лучшей ученицей 
философа Ивана Ильина. И 
с детства была глубоко ре-
лигиозной. В 10 лет она са-
мостоятельно прочла Еван-
гелие, и её потрясли слова: 
«Любите врагов ваших, бла-
гословляйте проклинаю-
щих вас, благотворите не-
навидящим вас и молитесь 
за обижающих вас». 

В её жизни, совпавшей с 
кровавым началом XX века, 
будет несчастная любовь, 
три года лагерей, тяжкий 
труд с парализованной ма-
терью на руках. Но будет и 
позднее счастье, которо-
го уже и не ждала: жизнь 
с духовно родным чело-
веком. Умиротворяется и 
Пришвин после долгих лет 
духовных поисков: «Раз я 
в любви своей к Л. (Ляле 
— Ред.) чувствую вечность, 
значит, Бог существует» — 
так просто и дерзновенно 
пишет он в дневнике.

Они познакомились, ког-

да у писателя были взрос-
лые дети от первого бра-
ка и внуки. Но он впервые 
ощущает избавление от 
внутреннего одиночества. 
Как-то они прощались пе-
ред недолгим отъездом Ва-
лерии Дмитриевны. «Она 
меня перекрестила и велела 
себя перекрестить, и, когда 
я руку свою, меряя по себе, 
повёл справа налево, она 
поправила и помогла ве-
сти от меня слева направо. 
Это вышло у меня оттого, 
что, крестясь иногда, я ду-
мал только о себе и впервые 
подумал о другом». 

«Мы бродим 
вокруг, как 
голодные псы»

44-летний Михаил При-
швин не сразу принял рево-
люцию. К тому времени он 
уже зрелый писатель и мыс-
литель, переживший увле-
чения народническими иде-
ями и марксизмом. «Эми-
гранты, дезертиры и уголов-

ные — вот три социальных 
элемента революции», — за-
писывает он в дневнике в 
Рождество 1920 года. 

Крестьяне изгоняют его из 
собственного дома под Ель-
цом: «ушёл с узелком». Жи-
вёт впроголодь. Разухаби-
стый мужик со злорадством 
не даёт ему даже подстрелить 
дикую утку на озере, спугнув 
её камнем: «Земля не твоя, 
не имеешь права!»

Пришвин недоумевает и 
пытается понять происхо-
дящее: «Как это так может 
быть, чтобы жизнь шла без 
души, иногда стучусь — нет! 
всё запечатано, закутано». 

А в сочельник, 6 января, за-
писывает: «Храм забит, мы 
бродим вокруг, как голод-
ные псы, и торгуем остат-
ками своей одежды». 

В конце 1920-х, живя в 
Сергиевом Посаде, При-
швин — страстный фото-
граф — снимает трагиче-
ский репортаж, как сбра-
сывали колокола в лавре. 
И записывает: «На коло-
кольне идёт работа по сня-
тию Корнаухого, очень пло-
хо он поддаётся, качается, 
рвёт канаты, два домкра-
та смял… Внутри колоко-
ла полно ребятами, с утра 
до ночи колокол звонит...»

«Великая 
встреча живых 
и мёртвых»

Но эмиграция для него 
была немыслима. Он про-
должает создавать светлые 
рассказы о природе, пишет 
этнографические очерки. 
И только дневнику доверя-
ет сокровенные мысли. Эти 
записи говорят о духовном 
умиротворении, наступив-
шем в конце его жизни бла-
годаря Валерии Дмитриевне.

Описывая традицион-
ное в советское время по-
сещение кладбищ на Пасху 
в 1953 году, он видит на ве-
сенних улицах Москвы не 
растерянных бегущих лю-
дей, а собранных и празд-
ничных. «И вот собралось 
великое множество людей, 
и каждый из них нашёл сво-
его человека, лежащего под 
камнем. Эта великая встре-
ча живых и мёртвых была 
тем особенно замечательна, 
что люди были все вместе, 
и каждый из них глядел на 
своего, и не со стороны, как 
на улице, а прямо в душу».

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото: Дом-музей М.М.Пришвина

Тайная жизнь 
Михаила Пришвина

«Раз я 
в любви своей 
чувствую 
вечность, 
значит, Бог 
существует»

Только своему дневнику доверил известный писатель 
откровения о вере и о любви

Валерия Дмитриевна стала женой и верным помощником писателя

Михаил Пришвин запечатлел трагические моменты крушения колоколов Троице-Сергиевой лавры 
в 1930-х годах

«Я хочу быть лучшим человеком и начать с 
Вами путешествие в неведомую страну» — 
так напишет Михаил Пришвин, известный 

прозаик и бесконечно одинокий человек, своему лите-
ратурному секретарю Валерии Лиорко. Ему было 67, ей 
— 41. И впереди 13 лет постепенного возвращения вну-
ка елецкого купца, бывшего либерала, к Богу. 
«Валерия Дмитриевна вернула писателя в православ-
ную веру», — считают научные сотрудники дома-музея 
в подмосковном Дунине, где жили Пришвины. В фев-
рале исполнилось 150 лет со дня рождения писателя. 
Я побывала в Дунине незадолго до памятной даты.

Электронную  
версию 
читайте на сайте
www.krest-most.ru


